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Православные христиане Тюменской 
области встретили день Богоявления – 
Крещения Господня в храмах Тобольской 
митрополии, а после – на иорданях, где 
многие погрузились в освященную воду в 
воспоминание Крещения Господа нашего 
Иисуса Христа. 

Всего в Тобольско-Тюменской и Ишим-
ско-Аромашевской епархиях Русской Право-
славной Церкви по данным приходов в 2024 
году приняли участие в крещенских купаниях 
26466 человек, было организовано 52 иор-
дани – места, где освящается вода и совер-
шаются крещенские купания. Общее 
количество посетивших храмы и 
освященные водоемы в праздник 
и накануне в сочельник составило 
приблизительно 100 тысяч человек.

По традиции крещенские празд-
ники начались в Тюмени, где ми-
трополит Тобольский и Тюменский 
Димитрий освятил воду на реке 
Туре 18 января. Также в этот день 
вода освящается во всех храмах 
Тобольской митрополии. Водоемы в 
других населенных пунктах освяща-
лись 19 января.

Количество искупавшихся в этот день, по 
подсчетам приходов, составило в Тюменском 
благочинии: г. Тюмень, набережная у Тро-
ицкого монастыря – 6824 человека, озеро 
Чемпионов – 4000, п. Антипино – 1640, 
п. Боровский – 600, с. Мальково – 277,  

с. Кулаково – 414, с. Утяшево (на оз. Верх. 
Кривом) – 180, с. Перевалово – 550, с. Ка-
менка – 580, с. Успенка – 350, с. Зырянка – 
490, с. Червишево – 505, с. Нижняя Тавда – 
250, с. Велижаны – 63. Всего в Тюменском 
благочинии приняли участие в крещенских 
купаниях 16723 человека.

В Тобольском благочинии: г. То-
больск (р. Иртыш) – 859, п. Сумкино – 
213, с. Абалак – 281, с. Вагай – 120, 
с. Уват – 570, с. Демьянское – 80, 
п. Демьянка – 70, с. Туртас – 270, 
с. Ярково – 170. Всего в Тоболь-
ском благочинии приняли участие в 
крещенских купаниях 2633 человека.

В Ялуторовском благочинии:  
г. Ялуторовск и район – 574 челове-
ка; г. Заводоуковск и район – 323;  
с. Исетское – 138, с. Солобоево – 59, 
с. Слобода-Бешкиль – 117; с. Упо-
рово – 72, с. Суерка – 52. Всего в 

Ялуторовском благочинии приняли участие в 
крещенских купаниях 1210 человек.

Также праздник прошел в Ишимской и 
Аромашевской епархии: всего на иорданях, 
организованных приходами, в купели погру-
зились около 5900 человек.

Кроме того, в праздник Крещения Господ-
ня освящаются многие горячие источники – 
количество окунувшихся в этих местах не 
учитывается.

Пресс-служба 
Тобольской митрополии

10 января митрополит Тобольский и Тю-
менский Димитрий освятил здание воскрес-
ной школы с храмом храмового комплекса 
в честь иконы Божией Матери «Умиление» 
Серафимо-Дивеевской.

Его Высокопреосвященству сослужил 
протоиерей Андрей Сбитнев, благочинный 
Тюменского благочиния; иерей Евгений 
Сбитнев, настоятель храма; диакон Дими-
трий Пайвин.

На освящении присутствовало духовен-
ство Тюменского благочиния, благотвори-
тели храмового комплекса, прихожане тю-
менских храмов, воспитанники воскресной 
школы Свято-Никольского храма, учащиеся 
средней школы № 72, представители СМИ.

По окончании освящения митрополит 
Димитрий поздравил присутствующих с 
праздником Рождества Христова и обра-
тился с архипастырским словом:

«Мы совершили с вами святое дело: 
освятили это место, и отныне этот храм  – 
дом Божий, место особого присутствия Го-
спода. И каждый, кто будет приходить, будет 
прежде всего освящать свою душу. Ведь в 
Писании сказано, что “душа – это дыхание 
Божие”. И порой мы даже, забыв об этом, 
страдаем. Страдает не только душа, но и 
наше тело. И вот теперь, когда мы имеем 
эту возможность, нам надо подумать и 
исполнить Закон Божий, где Господь пря-
мо сказал в Ветхом Завете: “Шесть дней 
работай, и делай всякие дела твои; а день 
седьмой – посвяти Господу Богу твоему”. 
И если мы будем исполнять это, то у нас 
многое в жизни сложится правильно».

Также, отвечая на вопросы журналистов 
о дальнейшем храмостроительстве в горо-
де, владыка Димитрий сказал, что жители  
мкр. Ямальский просят о строительстве 
храма в шаговой доступности. Кроме того, 
выделено место под строительство храма 
в честь Царственных страстотерпцев в 
районе объездной, на выезде из Тюмени 
в Тобольск.

Ну и, конечно, здесь, на Войновке, 
на существующей территории планируется 
строительство отдельно стоящего храма 
примерно 30×15 м.

Историческая справка
В 2003 году по инициативе А.Н. Перова, 

директора центра допризывной подготовки 
«Аванпост», и жителей мкр. Войновка было 

составлено письмо к администрации с прось-
бой о выделении места под строительство 
храма. Администрация пошла навстречу и 
выделила земельный участок для строитель-
ства. На месте строительства будущего храма 
19 октября 2003 года был водружен и освя-
щен православный крест, где верующие люди 
совершали молитву о строительстве храма.

Строительство храмового комплекса в 
честь иконы Божией Матери «Уми-
ление» Серафимо-Дивеевская в 
микрорайоне Вой новка города Тю-
мени началось в 2018 году на пере-
сечении улиц Энергостроителей – 
Малая Боровская.

Главный строитель и благо-
творитель строящегося храмового 
комплекса – строительная компания 
ООО «Интерстрой» под руководством 
Д.А. Кадырова. Курирует стройку 
настоятель храма Николая Чудот-
ворца г. Тюмени священник Евгений 
Сбитнев.

19 декабря 2019 года, в день па-
мяти святителя Николая Чудотворца, 
митрополит Тобольский и Тюменский 
Димитрий совершил освящение ку-
полов и крестов здания воскресной 
школы строящегося храмового ком-
плекса в честь иконы Божией Матери 
«Умиление».

В освященном здании располага-
ются воскресная школа, трапезная, 
церковная лавка, ризница, а также 
помещение временного храма. Пока 
идет строительство основного храма, 
богослужения будут проходить во 
временном храме.

В начале 2023 года настоятелем 
строящегося храмового комплекса 
назначен священник Евгений Сбитнев.

В конце 2023 года здание воскрес-
ной школы введено в эксплуатацию.

Пресс-служба 
Тобольской митрополии

Издается по благословению Высокопреосвященнейшего митрополита Тобольского и Тюменского Димитрия

В Тобольской митрополии прошли 
крещенские праздники

Митрополит Димитрий освятил здание воскресной школы 
с храмом в мкр. Войновка г. Тюмени

Русская Православная Церковь отмечает 
15 лет со дня интронизации Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирил-
ла. Полтора десятилетия – много это или 
мало? Для Церкви и для страны эти годы 
оказались временем исторического поворо-
та. Нам выпало жить в эпоху кардинальных 
изменений как в мире, так и в сознании 
людей. Церковь ответственна за людей, за 
их духовное состояние, она находится в гуще 
событий, которые еще далеко не завершены. 
Поэтому с точки зрения задач, которые вста-
ют перед Церковью в этот трудный период,  
15 лет – не слишком большой срок, и подво-
дить итоги патриаршему служению пока еще 
рано. Но вполне уместно оглянуться назад 
и проанализировать то, что уже достигнуто.

Путь Церкви и изменение 
публичного дискурса

За 15 лет многое было сделано. Откры-
лись новые синодальные отделы и комиссии, 
новые епархии и митрополичьи округа, 
несколько экзархатов (Африки, Западной 
Европы и Юго-Восточной Азии). Созданы 
Высший Церковный Совет и Межсоборное 
присутствие – совещательный орган из ар-
хиереев, духовенства, монашествующих и 
мирян, помогающий выработке важнейших 
церковных решений.

Но важнее всего то, что за эти годы 
определился общий путь развития Церкви в 
постсоветский период. Это, во-первых, со-
циализация Церкви, то есть восстановление 
ее исторической роли в обществе, и, во-
вторых, дальнейшая внутренняя интеграция, 
то есть преодоление внутрицерковных рас-
колов, включая те, которые инициируются 
радикальным секуляризмом.

Оба процесса идут довольно быстро. Это 
видно хотя бы по тем понятиям и тезисам, 
которые за эти полтора десятилетия закре-
пились в публичном пространстве благодаря 
Предстоятелю Русской Православной Церкви 
Святейшему Патриарху Московскому и всея 
Руси Кириллу. Речь идет о таких понятиях, 
как «традиционные ценности», «ценностный 
суверенитет», «Русский мир». Это тезис о 
приоритете духовного над материальным, 
вошедший в Стратегию нацбезопасности 
и в президентский указ «Об утверждении 
Основ государственной политики по сохра-
нению и укреплению традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценностей» (от  
9 ноября 2022 года). Не менее важен другой 
Патриарший тезис – о семье как основе 

общества. Важно понимать, что наше, рос-
сийское общество в своей основе состоит 
из семей, а не из отдельных индивидуумов 
и «малых групп».

Изменениями публичного дискурса мы, 
порой сами того не подозревая, нередко 

обязаны усилиям Патриарха Кирилла. Что, в 
общем, естественно, ведь такая закономер-
ность сложилась в России исторически. От 
каждого Патриарха – будь то Гермоген, Фи-
ларет, Никон, Тихон или Сергий – зависело, 
какими историческими стезями следует Цер-
ковь и какой пример она подает обществу.

Потомственный священник, 
проповедник, дипломат

Патриарх Кирилл – потомственный свя-
щеннослужитель. Его дед Василий Степано-
вич в самый разгар антицерковных гонений 
по доносу обновленцев оказался в Соловках, 
отец Михаил Васильевич в 1934 году был 
арестован за службу в церкви и пение на 
клиросе. Но, будучи внуком и сыном репрес-
сированных, Патриарх, тем не менее, никогда 
не считал себя диссидентом. Целью его уси-
лий всегда был не конфликт с государством, 
а укрепление самостоятельности Церкви, 
ограждение ее от внешних вмешательств, 
когда бы и от кого бы они ни исходили. В 
этом он очень отчетливо продолжает линию 
Патриарха Тихона и Патриарха Сергия.

Еще до интронизации будущий Патриарх 
развернул активную внешнюю общественную 
деятельность в интересах Церкви и ее мис-
сии. С 1994 года на российском телевидении 
выходила программа «Слово пастыря» с его 

участием, получившая огромную популяр-
ность. Духовное просвещение аудитории 
митрополит Кирилл вел простым и доступным 
языком, не избегая при этом сложных вопро-
сов, обнаружив уже в то время дар пропо-
ведника и ритора. В конце 1990-х годов на 
Радио России выходила программа «Христос 
посреди нас», в которой митрополит Кирилл 
рассуждал о социальных проблемах эпохи. 
Эта программа пользовалась у слушателей 
невероятной популярностью.

С другой стороны, проявились таланты 
митрополита Кирилла в сфере церковной 
дипломатии. Постоянные визиты в другие 
государства, контакты с представителями 
иных конфессий не только способствовали 
расширению влияния Русской Церкви, но и 
помогали межгосударственным контактам.

Дипломатические и проповеднические 
способности митрополита Кирилла сказались 
в многолетней поэтапной работе по увра-
чеванию раскола между нашей Церковью и 
зарубежными православными приходами в 
эмиграции. Добиться объединения Церквей 
стоило немалого труда, хотя все право-
славные единоверцы помнили, что это две 
части одной исторической матери-Церкви и 
их общая задача – в единстве проповедовать 
Христа неразделенного.

С 2004 по 2006 год шла совместная 
работа над Актом о каноническом общении 
двух Церквей, которые внутренне уже были 
готовы молиться друг о друге и причащаться 
из одной Чаши. В 2007-м акт был подписан.

Социальное учение Церкви

Уже в начале 2000-х годов стало ясно, 
что впереди нас ждет сложный переходный 
период, что страна и Церковь окажутся 

на новом историческом повороте. К этому 
необходимо было готовиться заранее – и 
вместе с тем уповать на милость Господа. 
Церкви нового периода нужен был надежный 
кормчий. Им и стал Кирилл – лучший из воз-
можных преемников Патриарха Алексия II.

Избрание Кирилла именно в это время 
было, бесспорно, промыслительным цер-
ковным решением. В том числе и потому, 
что процессы адаптации Церкви к новым 
вызовам были во многом инициированы 
Кириллом еще в бытность его митрополитом 
и последующий церковный курс во многом 
формировался загодя при его участии.

В первую очередь это касается главной 
задачи переходного периода – укрепления 
социальной роли Церкви, возвращения ее 
исторического места, утраченного в эпоху 
советского госатеизма и – что особенно 
важно – так и не восстановленного в пери-
од радикального релятивизма 1990-х годов.

О проблемах 1990-х Патриарх Кирилл 
впоследствии высказывался вполне опреде-
ленно: «Пропагандировались псевдогумани-
стические идеалы, связанные с моральным 
релятивизмом, принципами потребления, 
ницшеанским правом сильного. В ход по-
шла социал-дарвинистская мораль, в рамках 
которой развитие общества происходит на 
основе естественного отбора».

В этих условиях усилия Церкви факти-
чески торпедировались общим контекстом 

девяностых – контекстом во-
инствующего аморализма и пре-
зрения к традиционным ценно-
стям социального большинства.

Тем не менее, вопреки 
сложному и запущенному со-
стоянию общества, уже в 1990-е 
были сделаны первые шаги в 
важнейшем для Церкви деле – 
в работе над церковной со-
циальной концепцией. Ведь, не 
имея социальной концепции, 
Церковь постоянно становилась 
объектом давления со стороны 
политических групп, имеющих 
свои социальные программы. 

Эта ситуация должна была быть изменена.
Речь шла о выработке социальной док-

трины, которую уже давно имели католики 
и протестанты. У католиков она связана с 
именем папы Льва XIII (1810-1903), у про-
тестантов – с именем пастора Уолтера Ра-
ушенбуша (1861-1918), а в Православии – с 
именем ныне действующего и здравствующе-
го Святейшего Патриарха Кирилла. Но если 
католическая социальная концепция в конце 

XIX века стала альтернативой набиравшим 
силу идеям социализма, а протестантская 
предполагала кропотливую локальную ра-
боту с представителями социальных низов 
(«социальную евангелизацию»), то в право-
славной России церковная социальная мысль 
неизбежно должна была коснуться преоб-
разования общества в целом, выработки 
общественного идеала в духе справедливости 
и традиционных нравственных норм.

В декабре 1994 года Архиерейский Собор 
Русской Православной Церкви подтвердил 
важность задачи и поручил митрополиту 
Кириллу создать Синодальную рабочую 
группу по подготовке Социальной концепции, 
формализовав те шаги, которые были пред-
приняты им еще в 1992 году.

Результатом стало принятие в 2000 году 
на Архиерейском Соборе «Основ социальной 
концепции Русской Православной Церкви» 
(ОСК) – документа, излагавшего официаль-
ную позицию Русской Православной Церкви 
по вопросам взаимодействия с государством 
и обществом.

После завершения всех этапов работы 
митрополит Кирилл публично обратил внима-
ние на то, что Церковь впервые официально 
предложила обществу свое соборное мнение 
по социальным вопросам.

Базовыми принципами ОСК являются 
традиционные ценности, абсолютная цен-
ность человеческой жизни, идея спра-
ведливости, неприятие «права сильного», 
внимание к социально незащищенным 
людям, находящимся в трудном положении, 
нравственное обоснование права и правовых 
институтов, разумный этатизм (церковно-
государственная симфония).

Даже нецерковные люди, как правило, 
разделяют перечисленные принципы, по-
скольку они в принципе характерны для 
русской культуры. Таким образом, Церковь, 
по существу, высказалась от имени боль-
шинства россиян, фактически начав процесс 
восстановления утраченного Русского мира.

Противодействие антицерковных сил

В период патриаршества Кирилла развер-
нулась и приобрела существенное значение 
программа «200 московских храмов». Она 
имела целью построить храмовые здания 
максимально доступными для жителей са-
мых отдаленных спальных районов Москвы. 
Требовалось увеличить их численность в со-
ответствии с ростом населения мегаполиса.

(Окончание на стр. 4)
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По благословению настоятеля храма в 
честь иконы Божией Матери «Умиление» 
мкр. Войновка г. Тюмени иерея Евгения 
Сбитнева на Святках в нашем храме про-
водилась рождественская акция по сбору 
подарков малоимущим, многодетным семьям, 
прихожанам «серебряного возраста» и тем, 
кто находится в непростой ситуации.

Собранные подарки в количестве 60 

штук были розданы подопечным сестрами 
милосердия и социальной службой храма.

Благодарим всех жертвователей и благо-
творителей за отзывчивость и тепло ваших 
сердец! Очень хотелось порадовать людей в 
такой светлый праздник не только продуктами 
и сладостями, но и вниманием! Акция закон-
чилась, а радость Рождества Христова нет!

Ирина ТЕРЕНТЬЕВА

11 января митрополит Тобольский и 
Тюменский Димитрий возглавил Божествен-
ную литургию в Богородице-Рождественском 
женском монастыре.

Его Высокопреосвященству сослужили: 
архимандрит Зосима (Горшунов), намест-
ник Свято-Троицкого мужского монастыря  
г. Тюмени; протоиерей Андрей Сбитнев, 
благочинный Тюменского благочиния; иерей 
Владимир Игнатов, клирик Богородице-Рожде-
ственского женского монастыря. Диаконский 
чин возглавил диакон Димитрий Пайвин.

За богослужением молилась игумения 
Нина (Схулухия) с сестрами монастыря и 
дети пансиона «Отрада». Песнопения ис-
полняли сестры обители.

По окончании богослужения митрополит 
Димитрий и духовенство совершили слав-
ление перед иконой Рождества Христова.

Далее глава Тобольской митрополии 
поздравил собравшихся в храме с празд-
ником Рождества Христова и обратился с 
архипастырским словом.

После праздничной трапезы дети пан-
сиона «Отрада» поздравили владыку с 
Рождеством и выступили с концертными 
номерами.

Митрополит Димитрий поблагодарил пе-
дагогов и детей за прекрасный концерт и 
вручил сладкие подарки.

В свою очередь игумения Нина от лица 
сестер и детей поблагодарила владыку за 
совершение богослужения, молитвы и оте-

ческую заботу и подарила восковые свечи 
для проведения архиерейских богослужений, 
которые изготовили сестры монастыря.

Пресс-служба Тобольской митрополии

7 января Святая Церковь празднует 
один из важнейших христианских праздни-
ков – Рождество Христово.

Значимость этого праздника для хри-
стианина сложно переоценить. Глубину и 
красоту пришествия в мир Спасителя 
раскрывают, в первую очередь, бого-
служебные тексты: «Видев Зиждитель 
гиблема человека, руками егоже созда, 
приклонив Небеса, сходит...», «про-
роческая исполнися проповедь», раз-
рушается «соуз осуждения Адамова», 
«Рай нам отверзеся».

Все праздничное богослужение про-
низано радостью и славлением Бога, 
какое только может принести человек 
в благодарность за свое спасение: 
«Мы же хвалу недостойными устнами 
ангельски Тому принесем: слава в Вы-
шних Богу, и на земли мир...»

Воздать хвалу Богу в ночь Рожде-
ства Христова собрались студенты и 
преподаватели Тобольских духовных 
школ.

Богослужение в Софийско-Успен-
ском соборе возглавил ректор Тоболь-
ской духовной семинарии митрополит 
Тобольский и Тюменский Димитрий.

Рождественское богослужение по-
сетили глава города Тобольска Максим 

Афанасьев, многочисленные гости, а также 
участники молодежных встреч «Рождество 
в Тобольском кремле».

Тобольская духовная семинария

6 января в Софийско-Успенском соборе 
Тобольского кремля состоялось праздничное 
богослужение, которое в литургической 
традиции именуется навечерием Рождества 
Христова.

Его возглавил ректор Тобольской ду-
ховной семинарии митрополит Тобольский 
и Тюменский Димитрий.

За богослужением владыка-ректор ру-
коположил в сан пресвитера выпускника 
семинарии, эконома Тобольско-Тюменской 
епархии диакона Иоанна Черных.

После богослужения состоялось тор-
жественное открытие и освящение рожде-

ственского вертепа, возведенного силами 
студентов иконописной школы и семинарии.

Тобольская духовная семинария

10 января митрополит Тобольский и 
Тюменский Димитрий возглавил Боже-
ственную литургию в Благовещенском 
соборе Тюмени.

Его Высокопреосвященству со-
служил протоиерей Андрей Сбитнев, 
благочинный Тюменского благочиния, 
и духовенство собора.

Песнопения за богослужением ис-
полняли хор Благовещенского собора и 
хор воскресной школы Благовещенского 
собора.

По окончании богослужения глава 
Тобольской митрополии и духовенство 
совершили славление перед иконой 
Рождества Христова.

Митрополит Тобольский и Тюмен-
ский Димитрий обратился к присут-
ствующим в храме с архипастырским 
словом.

Далее воспитанники воскресной 
школы поздравили владыку и духовен-
ство с праздником Рождества Христова 
и исполнили колядки. Его Высокопре-
освященство вручил детям сладкие 
подарки.

Пресс-служба 
Тобольской митрополии

9 января митрополит Тобольский и Тю-
менский Димитрий возглавил Божественную 
литургию в Свято-Троицком мужском мона-
стыре Тюмени.

Его Высокопреосвященству сослужил 
архимандрит Зосима (Горшунов), наместник 
Свято-Троицкого мужского монастыря, с 
духовенством обители.

Песнопения за богослужением испол-
нял хор Тюменского духовного училища 
под управлением священника Александра 
Вишнякова.

По сугубой ектении митрополит Димитрий 
вознес молитву о Святой Руси.

По окончании богослужения глава То-
больской митрополии вместе с духовенством 
совершил славление перед иконой Рождества 
Христова.

Далее митрополит Тобольский и Тюмен-
ский Димитрий обратился к молящимся с 
архипастырским словом.

Пресс-служба 
Тобольской митрополии

Недолговечна наша жизнь на земле. Вре-
менна не только жизнь конкретного человека, 
но и существование географических объектов: 
суши и водных стихий, государств и селений.

Много сел и деревень исчезло с карты 
Ялуторовского района в прошлом веке. 
Среди них и благополучно раскинувшееся у 
сибирского тракта на плодородных землях 
село Романовское. Люди в нем некогда жили 
богатые и богобоязненные. Об этом можно 
судить по оставшемуся от села в чистом поле 
остову нерушимой в своей каменной кладке 
церкви, построенной в 1876 г. и названной в 
честь иконы Пресвятой Богородицы «Казан-
ская». Цемент, скре-
пляющий церковные 
кирпичи, замешан 
был, по обычаю, на 
немыслимом коли-
честве куриных яиц. 
Их романовцы и 
жители близлежащих 
деревень охотно по-
жертвовали на свой 
храм.

Нетрудно пред-
ставить, насколько 
радостным для кре-
стьян было освящение храма, с каким благо-
говением прикладывались они к престольной 
храмовой иконе Пресвятой Богородицы, как 
благодарили Божию Матерь и Ее Сына за 
исполнение их молитвенных просьб, как 
ликовали людские души в дни православных 
церковных праздников.

Новая богоборческая власть в ХХ веке 
веру в Бога объявила «опиумом для народа», 
вне закона стали и Божии храмы.

Много унижений претерпела Богородице-
Казанская церковь: со сброшенными крестом 
и колоколами, была она сначала объявлена 
хозяйственным складом, потом ее «повысили» 
до светского клуба. В алтаре разместилась 
сцена для песен и плясок с экраном для филь-
мов… Но недолгими оказались бесчинства: 
село, признанное властью неперспективным, 
приказало долго жить. Сиротливо стоять в 
чистом поле осталась лишь поруганная Бого-
родице-Казанская церковь.

«В последние времена живем», – тихо 
судили оставшиеся верными Богу немногочис-

ленные, рассеянные по другим ялуторовским 
селам романовцы. В Евангелии они читали: 
«…Когда Сын человеческий придет, то найдет 
ли веру на земле?» (Лк. 18:8).

Не последними оказались те времена! 
Вновь предстала перед верующими людьми в 
чистом поле, без крыши, поруганная, но упря-
мо стоящая всем земным бурям наперекор 
Богородице-Казанская церковь. Задумались 
люди – правильно ли это?

Век ХХI на дворе,
Поет синица в алтаре:
Полуразрушен Божий храм…
Урок ли нам? Укор ли нам?
Восстановили люди храм в его первоздан-

ном виде! «Созижду Церковь Мою и врата 
адова не одолеют ее», – такое великое обе-
тование дал однажды Иисус Христос во время 
Своей земной жизни (Мф. 16:18).

В 2013 году освятил Архиепископ Тоболь-
ский и Тюменский Димитрий восстановленную 
Самим Богом церковь в честь Казанской 
иконы Его Пречистой Матери.

И снова, несмотря на отдаленность храма 
от нашей людской цивилизации, звонят коло-
кола над утраченным на карте района селом 
Романовским, зовут (и не напрасно!) людей 
на православные церковные праздники, на 

крещения, венчания, 
соборования.

Вот и в ны-
нешнее Рождество 
Христово, несмотря 
на крепкий мороз 
и хорошо порез-
вившиеся в округе 
снежные метели, 
собрались верующие 
из Ялуторовска, сел 
Южная и Петелино, 
даже из неблизкой 
Тюмени встретить 

свой любимый праздник в Богородице-Ка-
занском храме.

Настоятель церкви отец Сергий Рыбакин 
с радостью встречал гостей. На богослужении 
красиво, с особым воодушевлением пел хор. 
Народ, в том числе и дети, благоговейно при-
чащался Святых Даров. Прикладывались люди  
ко кресту, к иконам Рождества Христова и 
Божией Матери «Казанская», с удовольствием  
разговлялись после поста  в гостеприимном 
церковном домике и слушали неспешные 
повествования батюшки и старосты храма 
о чудесах, происходящих в стоящем в без-
людном месте храме, восстановленном после 
поругания и всегда готовом встретить людей 
по обетованию Бога нашего: «Придите ко Мне 
все труждающиеся и обремененные, и Я успо-
кою вас…» (Мф. 11:28-30). Неслучайно наши 
русские слова Рождество и Возрождение.

Татьяна МОЛОДЫХ, гостья праздника,
Сретенский собор, г. Ялуторовск

В 2023 году епархиальным отделом ре-
лигиозного образования и катехизации был  
сформирован тематический стенд «Сибирь, 
освященная светом веры», включающий в 
себя выставки «Апостол Сибири», «Священ-
ный уголок Сибири» и выставку работ студен-
тов тюменских вузов – победителей конкурса 
«Православная культура нашего региона».

Данный проект разработан в рамках ре-
ализации региональной темы Филофеевских 
образовательных чтений.

Выставки «Апостол Сибири» и «Свя-
щенный уголок Сибири» отражают страницы 
истории становления Православия в регионе. 
Выставка «Апостол Сибири» посвящена жиз-
ненному подвигу Тобольского митрополита 
Филофея (в схиме Феодора) (Лещинского), 
выдающегося миссионера и просветителя, 
неутомимо трудившегося здесь на ниве Хри-
стовой в первой четверти XVIII в. Святитель 
всего себя отдал миссионерскому служению, 
приводя ко Христу многочисленные сибирские 
народы, строил храмы, открывал школы. 
Погребенный по кончине в любимом им 
тюменском Троицком монастыре, он всегда 
почитался православными жителями города и 
был прославлен в лике местночтимых святых, 
его мощи почивают в монастырском соборе.

Месту упокоения святителя Филофея, 
Свято-Троицкому монастырю, посвящена 
выставка «Священный уголок Сибири». Она 
знакомит с четырехвековой историей и 

святынями этой древней обители, одного из 
наиболее известных духовных центров и архи-
тектурных памятников Сибири. В краткой фор-
ме здесь рассказывается об основных этапах 
его существования. Исторические справочные 
сведения снабжены фотоматериалами.

Святителю Филофею и тюменскому Тро-
ицкому монастырю также посвящены многие 
из художественных работ студентов высших и 
средне-профессиональных учебных заведений 
Тюмени – победителей конкурса «Православ-
ная культура нашего региона», приуроченного 
к ежегодным Филофеевским образовательным 
чтениям, Дню российского студенчества («Та-
тьянину дню») и Сретению Господню.

С выставками можно ознакомиться в 
Духовно-просветительском центре Тобольской 
митрополии (г. Тюмень, ул. Республики, 60). 
Данные материалы будут полезны педагогам 
воскресных и общеобразовательных школ 
при проведении занятий по региональному 
компоненту в рамках курса отечественной 
истории и ОПК.

Светлана Владиславовна ШУТОВА, 
заместитель председателя епархиального 

отдела религиозного образования

На Святках состоялась традиционная 
встреча подопечных благотворительного 
проекта «Дом для мам».

Среди великолепия убранства, посвя-
щенного празднику Рождества Христова, 
Свято-Никольский храм города Тюмени 
особенно прекрасен. Слышен акафист 
Пресвятой Богородице перед иконой 
именуемой «Феодоровская».

«Радуйся, Благодатная, Господь с То-
бою». В самом воздухе торжество любви 
и надежды. С нами Бог! Славим Господа!

С руководителем проекта Ольгой 
Сметанюк после молебна у вертепа 
спели тропарь Рождества, а в трапезной 
храма разучили несколько колядок. Было 
много сладостей, вкуснейшая коврижка. 
Были подарки, поздравления, объятия.

Благодаря помощи неравнодушных 
подопечные проекта получили смеси, 
подгузники, продукты и средства личной 
гигиены.

Славьте Господа, все дела Его!

Ольга ПЕЛЕВИНА, волонтер,
г. Тюмень

7 января в актовом зале главного 
корпуса Тобольской духовной семинарии 
состоялся традиционный рождественский 
концерт, подготовленный преподавателями 
и студентами Тобольских духовных школ.

Все участники концерта смогли принять 
участие в беспроигрышной лотерее.

В конце концерта перед собравшимися 
также выступили участники молодежных 
встреч «Рождество в Тобольском кремле».

Тобольская духовная семинария

1 января, в гражданский Новый год и 
день памяти святых мч. Вонифатия и прп. 
Илии Муромского, в Софийско-Успенском 
соборе Тобольска состоялось богослужение.

Божественную литургию возглавил митро-
полит Тобольский и Тюменский Димитрий, 
ректор Тобольской духовной семинарии.

За богослужением молилось духовенство 
собора, преподаватели и студенты семина-

рии, регентской и иконописной школ, уча-
щиеся Тобольской православной гимназии.

По окончании литургии была прочитана 
благодарственная молитва в день Нового 
года. После глава Тобольской митрополии об-
ратился с архипастырским словом к пастве.

Тобольская духовная семинария

22 Тобольская митрополия: новости, события, фактыТобольская митрополия: новости, события, факты  

Архиерейское богослужение 
в Благовещенском соборе Тюмени

Архиерейское богослужение в Свято-
Троицком мужском монастыре

Первое богослужение 2024 года

Рождество Христово в Романово

Выставка «Сибирь, освященная 
светом веры» 

Воскресение Твое, Христе, славим!

 Рождественский концерт в семинарии

Рождественская акция милосердия

Архиерейское богослужение в Богородице-
Рождественском женском монастыре

«Рождество Твое, Христе Боже наш, 
возсия мирови...»

Рождественский сочельник

«Сибирская православная газета», 1 (314). Январь 2024 г.
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22 декабря в Ишиме прошло собрание 
духовенства и мирян Ишимской епархии.

Епархиальное собрание началось с со-
борной Божественной литургии, которую воз-
главил правящий архиерей епископ Ишимский 
и Аромашевский Тихон. Владыке сослужило 
духовенство епархии.

После совместной трапезы 
в здании Духовно-просветитель-
ского центра началось годовое 
епархиальное собрание. В нем 
приняли участие 34 человека: 
27 человек духовенства и мо-
нашествующих и 7 мирян.

В ходе собрания были 
заслушаны доклады Управ-
ляющего епархией епископа 
Ишимского и Аромашевского 
Тихона, руководителей отделов 
и подразделений Ишимской 
епархии. В конце собрания 
священнослужители и присут-
ствующие обсудили различные 
вопросы приходской жизни.

Архиерейскими грамотами за труды на 
благо Святой Церкви и в связи с юбилей-
ными датами были награждены благочинный 
Центрального округа протоиерей Александр 
Чурсин; благочинный Западного округа 
протоиерей Виталий Остапчук; настоятель 
Петропавловского храма с. Абатского иерей 
Димитрий Ядыкин; настоятель Покровского 
храма с. Аромашево иерей Николай Галоч-
кин; настоятель прихода храма в честь свя-
того Прокопия Устюжского с. Армизонского 
иерей Алексий Брюханов; клирик прихода 
храма во имя Святой Троицы с. Викулово 
иерей Сергий Пестов; клирик Никольского 
кафедрального собора г. Ишима иеромонах 
Мефодий (Ершов); строитель храма в честь 
святого праведного Прокопия Устюжского 
д. Иванова Аромашевского района Наталья 
Рыкова. 

6 декабря, накануне Дня Героев Отече-
ства, учащиеся 10-го «Б» класса средней 
школы № 4 посетили 40-й инженерно-са-
перный полк.

Экскурсия была организована по инициа-
тиве руководителя отдела по взаимодействию 
с Вооруженными силами и правоохранитель-
ными органами Ишимской епархии, благо-
чинного Центрального округа протоиерея 
Александра Чурсина. 

Священнослужитель познакомил ребят с 
историей полка и его современной жизнью, 
рассказал о его героях. Школьникам была 
продемонстрирована современная экипиров-
ка военнослужащих, показаны их бытовые 

условия, рассказано о распорядке дня солдат 
срочной службы.

7 января в Ишимской православной 
гимназии прошел праздничный молебен. Воз-

главил его управляющий Ишимской епархией 
епископ Ишимский и Аромашевский Тихон в 

сослужении директора гимназии иерея 
Сергия Коркина, духовника иерея Нико-
лая Пильникова и диакона Александра 
Черных.

На молебне присутствовали учени-
ки, родители и педагогический состав 
школы. По окончании молебна владыка 
Тихон рассказал ученикам напутствен-
ную проповедь о значении Рождества 
и о важности школьного образования. 

По традиции ученикам и учителям 
гимназии были вручены подарки.

28 декабря епископ Ишимский и Арома-
шевский Тихон совершил освящение креста и 
купола строящегося храма в честь Рождества 
Христова с. Прокуткино Ишимского района. 
Владыке сослужили секретарь епархиального 
управления иеромонах Стефан (Лысенко), 
клирик Никольского кафедрального собора 
г. Ишима иерей Павел Редозубов и диаконы 
Александр Черных и Николай Юрченко.

На освящении присутствовали благо-
творитель, строитель храма Игорь Фальков, 
глава Ишимского района Сергей Ломовцев, 
жители села и учащиеся сельской школы.

После освящения владыка обратился ко 
всем пришедшим со словом о силе креста и 
значении освящения купола и креста храма. 
Также он поблагодарил благотворителя и 

строителя храма И.П. Фалькова за прила-
гаемое им усердие в строительстве церкви.

Далее выступил глава района С.Н. Ло-
мовцев, который поздравил всех со свер-
шившимся радостным событием.

В первый день нового года отмечается 
день памяти святого мученика Вонифатия. 
Прихожане Никольского кафедрального со-
бора г. Ишима во главе с иереем Илией 
Мингазовым, руководителем епархиального 
отдела по церковной благотворительности и 
социальному служению, после Божественной 
литургии приняли участие в крестном ходе 
на автомобилях. 

С иконами и молитвой братья и сестры 
проехали по городу, совершая возле храмов 
остановки с чтением Евангелия. 

Не без промысла Божия вышло так, что 
в новогодний праздник, когда бывает наи-
большее количество случаев и последствий 
алкогольного опьянения, вспоминается свя-

той, которому молятся о страждущих недугом 
винопития. Молитвами мученика Вонифатия 
да поможет нам Господь радоваться жизни 
трезво.

Татьяна ЗЕЛЕНКИНА, 
участница крестного хода

Духовная жизнь Тюменской областиДуховная жизнь Тюменской области
НОВОСТИ ИШИМСКОЙ ЕПАРХИИНОВОСТИ ИШИМСКОЙ ЕПАРХИИ

НОВОСТИ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ МИТРОПОЛИИНОВОСТИ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ МИТРОПОЛИИНОВОСТИ САЛЕХАРДСКОЙ ЕПАРХИИНОВОСТИ САЛЕХАРДСКОЙ ЕПАРХИИ

 НОВОСТИ ХАНТЫ-МАНСИЙСКОЙ ЕПАРХИИ  НОВОСТИ ЮГОРСКОЙ ЕПАРХИИ

По материалам сайта  
Ханты-Мансийской епархии

13 января в Центральной городской 
библиотеке им. М.К. Анисимковой города 
Нижневартовска состоялись традиционные 
рождественские встречи с митрополитом 
Павлом.

На встрече присутствовали: глава города 
Нижневартовска Дмитрий Кощенко, председа-
тель Думы города Нижневартовска 
Алексей Сатинов, а также семьи 
участников специальной военной 
операции.

Митрополит Павел ответил 
на вопросы присутствующих на 
встрече детей, учащиеся Нижне-
вартовской детской школы искусств 
представили концертные номера-
поздравления. Глава города Ниж-
невартовска Дмитрий Кощенко и 
председатель Думы города Алексей 
Сатинов поблагодарили митрополи-
та Павла за проведенную встречу.

В завершение встречи владыка Павел 
поздравил всех с праздником Рождества 
Христова и вручил каждой семье по неболь-
шой иконе Пресвятой Богородицы «Отрада 
и Утешение», а все дети получили сладкие 
рождественские подарки и сфотографирова-
лись с владыкой на память.

Благочинный Югорского благочиния 
иерей Мстислав Исламов в составе Обще-
ственного совета при ОМВД 
Российской Федерации в 
Советском районе провел 
несколько мероприятий.

25 декабря совместно 
с сестрой милосердия Ири-
ной Шавриной посетил изо-
лятор временного содержа-
ния ОМВД по Советскому 
району: проверил состоя-
ние мест содержания заключенных, меди-
цинскую составляющую и питание.

В этот же день прошло очередное за-
седание Общественного совета ОМВД по Со-

ветскому району.
26 декабря отец 

Мстислав и Ирина Шав-
рина приняли участие 
в акции «Полицейский 
Дед Мороз», поздравили 
детей с наступающими 
праздниками.

19 декабря, по доброй традиции, в день 
празднования памяти святителя Николая, 
архиепископа Мир Ликийских, чудотвор-
ца, в войсковой праздник Сибирского 
казачьего войска, казаки, вступающие в 

ряды Сибирского войскового казачьего 
общества, принимали присягу на Святом 
Евангелии. 

Перед принятием присяги настоятель 
прихода храма в честь иконы Божией 
Матери «Всех скорбящих Радость» про-
тоиерей Николай Силин, являясь помощ-
ником руководителя отдела Сургутского 
городского благочиния по взаимодействию 
с казачеством Ханты-Мансийской епархии, 
обратился к казакам с приветственным 
словом. 

Присягу казака приняли шесть человек, 
в том числе две женщины. После присяги 
отец Николай помазал всех присутствую-
щих святым елеем.

8 января участники общества «Трезве-
ние» во имя святого праведного Иоанна 
Кронштадтского при соборе Преображе-
ния Господня города Сургута развезли 

долгожданные подарки детям. Мероприятие 
организовано в рамках проекта «Рожде-
ственская елочка».

В нашей «Елочке» приняли участие  
15 детей: все они получили заветный по-
дарок из рук Дедушки Мороза. 

Благотворительная акция уже стала 
доброй новогодней традицией. Проект объ-
единяет неравнодушных людей в их желании 
поздравить детей, которым необходимы 
помощь и поддержка. 

Общество «Трезвение» благодарит 
всех участников за проявленное усердие в 
осуществлении детской мечты и создании 
рождественского настроения.

В воскресный день 14 января, после 
Божественной литургии, сестры милосер-
дия и маленькие прихожане храма Архи-
стратига Михаила г. Ноябрьска посетили 
Центральную городскую больницу и по-
жилых людей на дому – тех, кто не смог 
прийти на праздничную службу.

Святки – это время, когда дарят ра-
дость. В сослужение сестрам милосердия 
маленькие прихожане поздравили меди-
цинский персонал и всех желающих с 
Рождеством Христовым.

Подготовили колядки, стихи, рожде-
ственский тропарь. К радости присоеди-
нились детки и родители ДОУ «Малыш», 
приготовили чудесные подарки, сделанные 
своими руками, а учащиеся воскресной 

школы обрадовали всех праздничными 
открытками, окружив вниманием и душев-
ным теплом тех, кто больше всего в этом 
нуждается.

27 декабря председатель отдела по цер-
ковной благотворительности и социальному 
служению Югорской епархии иерей Констан-
тин Грязин и сестра милосердия Ирина Шав-
рина посетили город Урай и познакомились 
с направлениями социальной работы храма 
Рождества Пресвятой Богородицы. 

Благочинный Урайского благочиния, на-
стоятель храма протоиерей Иоанн Юрцун 
провел экскурсию по зданию службы ми-
лосердия «Благодать», которая очень тесно 
взаимодействует как с администрацией, так 
и с общественниками города. 

Сейчас на базе швейной мастерской 
располагается штаб волонтерского движения 
«Шьем для своих». Волонтеры из Урая из-
готавливают одежду для российских бойцов 

в зоне СВО. Благодаря добровольцам и 
оборудованию здесь организовано большое 
производство, волонтеры отшивают одежду, 
необходимую солдатам: костюмы, футболки, 
кофты, ветровки, плащ-палатки и т. д.

Вдохновитель и организатор движения 
Светлана Малышева и другие добровольцы 

приняли решение одевать ребят, от-
правляющихся в зону СВО, бесплатно 
и шить самим для каждого уходящего 
в зону СВО по конкретным меркам. 
Сегодня основной состав мастерской 
12 человек. Это и профессиональные 
швеи, и волонтеры. На базе объедине-
ния идет сбор гуманитарной помощи от 
жителей близлежащих поселений.

Также в службе милосердия «Благо-
дать» находится гуманитарный вещевой 

склад, в котором любой нуждающийся может 
получить качественную одежду и обувь по 
сезону. Здесь все вещи, прошедшие стро-
гий отбор тружениц склада, – полезные и 
качественные, готовые к носке.

Благодаря вниманию настоятеля отца 
Иоанна и священнослужителей социальное 
служение в Урае развивается, привлекая 
горожан к делам милосердия.

11 января Няганский реабилитационный 
центр стал местом проведения особенного 
рождественского мероприятия, организо-
ванного представителями соборного храма  
свт. Алексия Московского г. Нягани. 

В числе гостей были клирик соборного 
храма протоиерей Сергий Тарасов, молодеж-
ное движение «Вера и дело» под руковод-
ством диакона Андрея Пиво и заместитель 
председателя «Общества русской культуры» 
Татьяна Макагонова. 

Отец Сергий провел познавательную 
беседу об истории праздника Рождества 
Христова, рассказав об иконе «Рождество 
Христово» и ее значении.

Молодежное движение «Вера и дело» 
исполнило рождественские колядки, наполнив 
атмосферу радостью и весельем. Татьяна 
Макагонова организовала для детей мастер-

класс по изготовлению рождественских ан-
гелов, который позволил каждому ребенку 
создать свой уникальный символ Рождества.

По окончании мероприятия все дети 
получили сладкие подарки в качестве при-
ятного завершения праздника.

Митрополит Павел встретился с семьями воинов – 
участников специальной военной операции

Участие представителей епархии в работе 
Общественного совета

Казаки приняли присягу в храме святых мучениц Веры, 
Надежды, Любови и матери их Софии города Сургута

Участники общества «Трезвение» г. Сургута реализуют 
проект «Рождественская елочка»

Ноябрьские сестры милосердия 
поздравили с Рождеством тех, кто не смог 

прийти в храм на праздник

Руководитель епархиального отдела по социальному 
служению посетил храм г. Урая

Рождество в Няганском реабилитационном центре

Радостные Святки в Междуреченском

По материалам сайта 
Югорской епархии

Праздничный молебен 
в Ишимской православной гимназии

Освящение купола и креста храма в с. Прокуткино
Посещение школьниками Ишимского полка

Епархиальное собрание духовенства и 
мирян Ишимской епархии

Крестный ход 1 января

В Нижневартовске встретили ковчег с мощами 
святителя Николая Чудотворца

По материалам сайта Ишимской епархии

По материалам сайта 
Салехардской епархии

IV фестиваль-конкурс «Рождественская 
Звезда» проходил в Ноябрьске с 13 по 14 
января. В течение двух дней более двухсот 
воспитанников воскресных школ, гимназий 
и других детских учреждений десяти муни-
ципалитетов Ямала состязались за звание 
лучшего творческого коллектива.

Начало мероприятию было положено тра-
диционным молебном на всякое благое дело. 
Богослужение совершил епископ Ноябрьский 
Феодосий в храме в честь преподобного 
Сергия Радонежского при участии детей и 
их наставников, прибывших на конкурс.

13 января в концертном зале центра ду-
ховно-нравственного воспитания проходили 

конкурсные мероприятия. Весь день более 
30 команд показывали свои представле-
ния в номинациях: вокал, хоровое пение, 
хореог рафическое и театральное искус-
ство. Воскресная школа Петропавловского 
храма из Салехарда привезла на конкурс 
спектакль «Щелкунчик», премьерный показ 

которого с восторгом приняла 
публика в Салехарде 8 января.

14 января в концертном зале 
«Нефтяник» на завершении IV 
фестиваля-конкурса «Рождествен-
ская Звезда» собралось большое 
количество зрителей. 

На сцене «Нефтяника» со-
стоялась церемония награждения 
номинантов и победителей кон-
курса. Кубки и дипломы получили 
коллективы из разных населенных 
пунктов Ямала: Ноябрьска, Тарко-
Сале, Ханымея, Нового Уренгоя, 

Губкинского, Коротчаево и других.
Гран-при фестиваля была удостоена 

театральная труппа Салехардской вос-
кресной школы под руководством Марины 
Кузнецовой. Ребята уже второй год под-
ряд становятся победителями и увозят в 
окружную столицу главный кубок! 

В Новоуренгойском городском музее 
изобразительных искусств состоялся «Свя-

точный вечер» с участием настоятеля 
Богоявленского собора иерея Владислава 
Кошельника. 

Священник рассказал о праздниках 
Рождества и Крещения, о традициях 
празднования, колядовании и смысле 
святочных дней. 

Завершая встречу, отец Владислав на-
путствовал гостей музея добрым словом 
и благословил на добрые дела.

Когда паства ждет, 350 километров по 
зимнику – не расстояние, минус 45 граду-
сов – не помеха.

Настоятель прихода храма в честь свя-
тителя Николая Чудотворца г. Тарко-Сале 
протоиерей Алексий Падылин побывал в 
миссионерской поездке в Самбурге.

В самое северное село Пуровского рай-
она отец Алексий вместе с помощниками 
выехал в пятницу 12 января.

Уже на следующий день утром в мест-
ном храме отслужили панихиду и заочное 
отпевание престарелой прихожанки, отошед-
шей ко Господу. После заупокойных бого-
служений на водосвятном молебне пением 
акафиста прославили святого пророка Илию.

Значимым событием для верующих 
стала установка в храме Голгофы и ново-
го распятия, привезенного из райцентра. 
Батюшка совершил чин освящения святыни.

Вечером отец Алексий провел всенощ-
ное бдение с литией и совершил таинство 

Исповеди, в котором приняли участие  
15 прихожан.

В воскресенье утром отслужили Боже-
ственную литургию, после чего на молебне 
с акафистом прославили преподобного 
Серафима Саровского, чудотворца, память 
которого совершается 15 января.

Вечером 14 января миссионеры верну-
лись в Тарко-Сале.

Большой праздник в Ноябрьске

Святочный вечер в городском музее

Миссионерская поездка в Самбург
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С 10 по 12 января духовенство, педагоги 
и воспитанники воскресной школы при-
хода в честь иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» гп. Междуреченского 
провели славление Рождества Христова и 
поздравление с Новым годом и Рождеством 
Христовым жителей Междуреченского.

Вниманию зрителей были предложены 
рождественские стихи, песни, а также спек-
такль «Вифлеемская ночь». В 2023 году 
приход гп. Междуреченского стал победите-
лем гранта губернатора Югры с проектом 
кукольного театра «Солнышко» при воскрес-
ной школе прихода. На средства гранта были 
изготовлены куклы и подготовлен спектакль 
«Вифлеемская ночь».

За эти дни воспитанники воскресной 
школы поздравили главу и сотрудников ад-
министрации Кондинского района; педагогов 
и учащихся Междуреченской средней школы 
(5-е классы), Леушинской школы-интерната, 
Междуреченского агропромышленного кол-
леджа; сотрудников Кондинского районного 
комплексного центра, Кондинской район-

ной больницы, Управления образования, 
Управления культуры, ДШИ и библиотечной 
системы Кондинского района и многих-мно-
гих других.

Славление Рождества Христова для 
воскресной школы гп. Междуреченского яв-
ляется традиционным и приносит духовную 
радость как зрителям, так и выступающим. 
После каждого выступления дети получали 
от зрителей за труды сладкие подарки, кото-
рые в конце «колядования» были поделены 
между воспитанниками воскресной школы.

11 января в храме в честь Рождества 
Христова города Нижневартовска митро-
полит Ханты-Мансийский и Сургутский 
Павел возглавил встречу ковчега с моща-
ми святителя Николая, архиепископа Мир 
Ликийских, чудотворца.

По прибытии ковчега было совершено 
славление перед мощами святого. Глава 

Ханты-Мансийской митрополии прочел 
молитву святителю.

Святыню встречали духовенство Нижне-
вартовского городского благочиния, глава 
Нижневартовска Дмитрий Кощенко и много-
численные верующие Нижневартовска.

Ковчег с мощами святителя и чу-
дотворца Николая, который пребывает в 
святочные дни в Югре по благословению 
Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла, был передан Его Святейшеством в 
2022 году в Воскресенский Новодевичий 
монастырь Санкт-Петербурга. При со-
действии митрополита Ханты-Мансийского 
и Сургутского Павла верующие Ханты-
Мансийской епархии могут приложиться к 
мощам святого угодника и попросить его 
благодатной помощи.
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Но на пути к этой цели возник ряд 
препятствий. Патриарху и его единомыш-
ленникам пришлось думать над тем, как 
противостоять сопротивлению храмоборцев, 
майданщиков, «реформаторов православия», 
неолибералов, стремившихся заблокировать 
программу.

По большому счету, противодействие вы-
звала не «Программа-200» сама по себе, а 
социальная активность Церкви в целом, ее 
самостоятельная, независимая позиция, в 
частности, то обстоятельство, что Церковь 
не поддержала майдан на Болотной площади 
в 2012 году. Стремление Церкви вернуть 
общество к нравственной системе коорди-

нат породило в радикально-атеистических 
кругах обвинения в насаждении клерикализ-
ма, информационные атаки и провокации. 
Только на этот раз обвинения исходили не 
от марксистско-ленинских идеологов, а от 
либеральных наследников колониальных элит.

С одной стороны, некоторыми политиками 
предпринимались попытки законодательно 
ограничить влияние церковной проповеди 
рамками так называемого Религиозного 
кодекса. К счастью, эта антиправославная 
инициатива была блокирована. С другой 
стороны, Церковь, стремившуюся удержать 
страну от оранжево-коричневой революции, 
попытались с помощью провокаций втянуть 
в политический скандал. В связи с этим в 
Храме Христа Спасителя участницами пе-
чально известной феминистской группы были 
предприняты кощунственные пения и пляски 
на амвоне – так называемый панк-молебен.

Служение Патриарха Кирилла выпало на 
крайне неспокойный, «турбулентный» период. 
Церковный кормчий неизбежно должен был 
взять на себя ответственность за назревшие 
в связи с этим решения. Прежде всего не-
обходимо было донести до паствы мысль о 
том, что Церковь не только окормляет всех 
страждущих, но и имеет право на самозащиту.

И Патриарх выполнил эту историческую 
миссию.

Несмотря на угрозы и вызовы, на ко-
торые Церкви приходилось отвечать, она 
активно развивалась, а ее новые историче-
ские задачи становились все более ясными.

Церковно-государственная 
симфония

До последнего времени русские патри-
архи отстаивали суверенитет Церкви от по-
сягательств государства. Эпоха Патриарха 
Кирилла характеризуется борьбой за неза-
висимость Церкви уже не от государства, 
которое сегодня занимает по отношению 
к Церкви позицию доброжелательного не-
вмешательства, но от транснациональных 
центров влияния и компрадорских политиче-
ских элит, ответственных как за сегодняшние 
преследования членов Церкви на Украине, 
так и за борьбу против Православия и 
традиционных ценностей в России. «Рево-
люционная» стилистика этих сил отчетливо 
прослеживается на трансгуманистских и на-
цистских форумах евроатлантистских элит.

В отстаивании своей независимости Цер-
ковь сегодня опирается как раз на помощь 
государства. Президент России Владимир 
Путин уделяет религиозной жизни граждан 
страны пристальное внимание и всячески 
способствует развитию церковных институ-
тов. И эта ситуация отражена в выдвинутом 
Патриархом Кириллом принципе церковно-
государственной симфонии. Совершенно не-
заменимым принцип симфонии оказался в 
период СВО, в ходе общенародной борьбы 
с реанимированным нацизмом.

Частью церковно-государственной сим-
фонии является стремление Церкви к укре-
плению национального консенсуса. Поэтому 
Патриарх Кирилл часто упоминает события 
1612 года как пример русского всесословного 
объединения против иноземной экспансии 
(гражданин Минин, князь Пожарский, русское 
ополчение). Аналогичным образом мыслит 
Церковь и консолидацию народных сил 
против экспансии внутренней, но также за-
вязанной на внешнеполитических интересах. 
И в этом случае Церковь всегда выступает 
на стороне легитимного государства.

Стабильность Церкви, государства и 
общества, по убеждению Святейшего, всегда 
связаны. Патриарх не устает напоминать: 
«Процессы, приведшие к катастрофе век 
назад, начались за двести лет до 1917 года, 
когда стали разрушаться духовные основы 
жизни нашего просвещенного общества, так 
называемой элиты. Люди начали терять вну-
тренний суверенитет, отдавая свои разум и 
душу тому, что приходило извне…»

Легитимация Русского мира

Важнейшим концептуальным понятием, 
введенным Предстоятелем нашей Церкви в 
общественный обиход, стало понятие Русско-
го мира. Оно впервые прозвучало в его вы-
ступлениях на Всемирном русском народном 
соборе более тридцати лет назад. Важным 
обстоятельством в данном случае является 

сама легитимация понятия «Русский мир», 
употребление которого прежде осуждалось 
либеральными кругами в соответствии с их 
общей русофобской позицией, хотя понятие 
это стоит в одном ряду с такими его анало-
гами, как «арабский мир», «тюркский мир», 
Pax Britanica, Pax Americana.

Патриарх Кирилл вернул слово в его род-
ной контекст, соотнеся при этом с терминами 
«русская цивилизация», «историческая Русь». 
Русский мир, подчеркивает Святейший, это 
та самая «Русская земля», о которой иеро-
монах Нестор говорит в знаменитом своем 
летописном своде «Повесть временных лет». 
А в летописях, как известно, слово «Русь» 
употребляется и как государственное обра-
зование, и как огромный народ.

Русский мир – это общество с верти-
кальной динамикой, построенное на стрем-
лении к высоким нравственным идеалам, 
к воплощению «образа Неба на земле». В 
перспективе в рамках Русского мира не-
избежно собирание частей искусственно 
разделенного триединого русского народа – 
русских, малороссов, белорусов.

Русский мир наследует исторической 
Византии, поэтому Херсонес-Корсунь явля-
ется для него элементом символического 
кода, включающего также Константинополь 
и Иерусалим. И даже образ «щита на вратах 
Цареграда», который «прибил» князь Олег, 
напоминает Патриарх, явно несет в себе это 
сакральное чувство.

Таков фундамент русской цивилизации.

Ключевые суждения
Патриарха Кирилла

Важное значение имеют суждения Па-
триарха Кирилла, во многом определившие 
внутрицерковную атмосферу и некоторые 
общественные настроения в последние де-
сятилетия.

Во многих патриарших речах и книгах 
прослеживается неприятие глобализма – мо-
нокулярного видения истории, отрицающего 
цивилизационную уникальность.

Глобализм – это привычка воспринимать 
прошлое, настоящее и будущее по якобы 
«общечеловеческим» правилам, которые, 
однако, диктует человечеству лишь один 
из субъектов исторического процесса, об-
ладающий так называемым «глобальным 
лидерством». Отсюда берут начало такие 
идеологемы, как «правильная сторона исто-
рии», «конец истории» и так далее.

Подобный исторический монополизм, 
с точки зрения Патриарха, неприемлем. 
Исторические стези народов различны, как 
различны и «таланты», дарованные Богом 
отдельным людям, народам, нациям, культу-
рам и цивилизациям. Глобализм же ведет 
к обезличиванию, духовному порабощению 
и отказу от данной Богом миссии. Поэтому 
моноконцепции истории неприемлемы и не 
имеют будущего. Это особенно очевидно 
сейчас, на пороге эпохи многополярности, 
когда никто в отдельности уже не может вла-
деть «эталоном современности» и знанием 
«правильной стороны истории».

Патриарх всегда отдавал должное русской 
культуре как государствообразующей. Он под-
черкивал важность развития национальных 
общественных организаций, основанных на 
лояльности к государству, и призывал окон-
чательно растабуировать понятие «русская 
национальная организация» в глазах госу-
дарственных деятелей. Федеральные русские 

организации, по мнению Патриарха, должны 
стать «гражданским скелетом» государствен-
ного единства нашей страны – это касается в 
том числе и Всемирного русского народного 
собора (ВРНС).

Патриарх Кирилл не устает подчеркивать 

важность вопросов культуры и образования. 
Он решительно выступил против засилья Бо-
лонской системы в России и за целостное, 
многостороннее образование, тесно связан-
ное с воспитанием.

Особое значение имеет для Патриарха 

реабилитация отечественной теологии, под-
вергшейся незаслуженной дискриминации, 
утверждение теологии как полноправной 
научной дисциплины.

В результате успешного завершения 
многолетней борьбы за введение теологии 
в перечень ваковских дисциплин Россия 
получила наконец институциональный суве-
ренитет в области богословской мысли. Это 
стало частью более широкого процесса – 
возрождения национальных научных школ, 
которые так безжалостно уничтожались в 
постсоветский период.

Церковь же с признанием законного 
статуса теологии вернула себе голос в ака-
демической среде.

Сегодня Святейший Патриарх Кирилл на-
деется, что в России в ближайшем будущем 
будет преодолен секуляристско-атеистический 
перекос в образовании, поскольку теперь 
государство поддерживает теологию как и 
любую другую область научного знания. При 
этом, по слову Патриарха, теология пригодит-
ся не только будущим священнослужителям, 
но и учащимся светских университетов. Она 
поможет и расширению кругозора, и выработ-
ке исторического мышления, и воспитанию 
терпимости среди студентов.

Говоря о проблеме культуры, Патриарх 
всегда видел ее фундаментом традицион-
ные ценности. Но что входит в число этих 
ценностей кроме библейских нравственных 
истин? Не секрет, что для нас, русских, 
имеет огромное значение справедливое, со-
вестливое, милосердное, терпимое, братское 
отношение людей друг к другу. Однако столь 
же важно признание абсолютной ценностью 
самой человеческой жизни, ведь без этого 
и справедливость, и терпимость просто утра-
тили бы смысл.

В связи с этим достойна упоминания 
многолетняя борьба Святейшего Патриарха 
Кирилла против легализации эвтаназии, а 
также за признание еще не родившегося 
ребенка полноправной личностью, а аборта – 
лишением жизни человеческого существа. 
Так, в декабре 2023 года, откликнувшись на 
инициативы Патриарха Кирилла, Священный 
Синод принял документ «О неприкосновен-
ности жизни человека с момента зачатия». 
Это важный шаг в деле духовного и нрав-
ственного просвещения общества.

Проповедь абсолютной ценности челове-
ческой жизни получает у Патриарха Кирилла 
продолжение в виде активной поддержки 
многодетных семей. Вместе с Валентиной 
Ивановной Матвиенко и Вячеславом Вик-
торовичем Володиным Святейший Патриарх 
Кирилл обсуждал на площадках Федерального 
Собрания принятие закона о многодетных 
семьях, а также о защите семьи от неза-
конного вмешательства органов опеки, от 
ювенальной юстиции и недобросовестного 
социального патроната.

Эта инициатива служит продолжением 
прежних усилий Патриарха по противодей-
ствию антисемейным законам, попыткам 
дополнительного контроля над институтом 
семьи и родственными отношениями, в том 
числе с помощью неоправданных юридиче-
ских надстроек над национальным законо-
дательством.

Борьба за антропологию

Патриарх Кирилл неоднократно отмечал, 
что главная борьба в современном мире – 
это борьба за антропологию. То есть борьба 
за то, каким быть современному человеку: 

будет ли он подобен Богу или он 
будет подобен зверю или же – «ис-
кусственному интеллекту».

И здесь стоит указать вот на 
какую закономерность. Когда-то 
секулярное сознание сформировало 
доктрину гуманизма, а сегодня оно 
сдвинулось в сторону трансгуманиз-
ма, обещающего создание в неда-
леком будущем сверхчеловеческих 
существ – high hume (по аналогии 
с high tech).

Религия никогда не соглашалась 
со старым, классическим гуманиз-
мом, понимая неполноту человека, 
если он отделен от Бога. Но транс-
гуманизм – это уже следующая 
стадия падения в ту же пропасть. 
И так исторически складывается, 
что сегодня именно Церковь уси-
лиями ее Патриарха поднимает 
голос в защиту человека, такого, 
каким он создан Богом, пусть 
даже он временно и отдалился от 
Бога. Сегодня Церковь стремится 
защитить человека не только от 
безбожия, но и от расчеловечива-
ния (хотя второе – это, бесспорно, 
следствие первого). Проект транс-
человека, сверхчеловека является 
богоборческим. Он представляет 
собой отрицание божественного 

замысла о человеке и одновременно способ 
контролировать сознание людей, в которое 
Бог вложил свободу выбора.

По своему происхождению идея сверх-
человека – ницшеанская и нацистская: 
ее стремились реализовать еще в Тре-

тьем рейхе средствами евгеники.  
Ф.М. Достоевский в своем романе 
«Бесы» дает нам литературное и 
психологическое описание сверхче-
ловека – «человекобога» – Алексея 
Кириллова, адепта религии смерти, 
которому в финале суждено по-
кончить с собой. Вообще же идея 
сверхчеловека уходит корнями в 
учение гностиков с их разделе-
нием людей на «пневматиков» и 
непосвященных. Это разделение 
противно христианству, поскольку 
Господь умер и воскрес за всех, 
заповеди Его адресованы всем в 

равной мере, все достойны и откровения, 
и спасения.

Патриарх Кирилл последовательно вы-
ступает против идеи нового сверхчеловека, 
активно разоблачая весь спектр идей транс-
гуманизма. В том числе особенно активно 
он стремится противодействовать пересмотру 

понятия «семья», узакониванию однополых 
союзов и продвижению гендерных теорий, 
утверждающих множество «гендеров». Он 
проповедует любовь к человеку изначаль-
ному, богосотворенному.

Вызов воинствующего секуляризма

Среди выступлений Патриарха последнего 
времени следует выделить речь на XXIV 
съезде ВРНС в 2022 году. Эта речь пред-
ставляет собой богословский доклад о секу-
ляризме как антихристианской глобалистской 

идеологии. Сегодня тезисы этого доклада 
приобретают все большую актуальность.

Современный секуляризм – это продукт 
протестантской традиции, превращенный в 
некий глобалистский стандарт, навязываемый 
в качестве «общечеловеческой» нормы. Он 
основан на рыночном фундаментализме и 
тотальной конкуренции, то есть на принци-
пах социал-дарвинизма. Вполне очевидно, 
что ницшеанский по своей природе социал-
дарвинизм не совместим с христианством, 
с идеей любви к ближнему. В свое время 
он породил колониализм, а затем нацизм и 
атлантизм.

Нам, христианам, необходимо помнить, 
что сегодня, как и в момент своего рож-
дения, Церковь существует в условиях язы-
ческого окружения. Меняются лишь формы 
этого окружения: от римского политеизма до 
глобального неолиберализма и секуляризма.

Сегодня Церковь вынуждена проповедо-
вать в пространстве встречных либераль-
но-секулярных нарративов и мифологий. И 
эта мифогенная среда требует серьезного 
богословского анализа. Так, например, Свя-
тейший Патриарх Кирилл застал переход от 
советского (атеистического) мифа о религии 
к секуляристскому. Атеистический миф ут-
верждал, что Церковь – часть политической 
надстройки господствующего класса. Миф 
секуляризма говорит о том, что религия и 
Церковь должны быть подчинены секулярной 
идеологии. Для этого Церкви якобы нужно 
пройти некую новую реформацию, то есть 
она должна внутренне переродиться, отбро-
сив все традиционное, отказавшись от своих 
догматических основ.

Предстоятель нашей Церкви в связи с 
этим подчеркивал: «Сторонники радикального 
секуляризма постоянно пытаются установить 
свое идеологическое господство над всеми 
верующими, которые составляют большую 
часть нашей планеты».

Но очевидно, что ортодоксия просто не 
была бы ортодоксией, если бы предполагала 
возможность такого «развития». Поэтому 
одним из главных направлений усилий Па-
триарха Кирилла является противодействие 
угрозе секулярной реформации.

Данная проблема ясно осознавалась 
Святейшим еще 16 лет назад. 24 июня 2008 
года, в день открытия очередного Архиерей-
ского Собора Русской Православной Церк-
ви, Патриарх Кирилл выступил с докладом 
«Православное единство и православное 
свидетельство в современном мире». В этом 
выступлении он осудил тенденцию, обозна-
ченную им как «несколько новых моментов» 
в интерпретации выдвинутого Константино-
польской Церковью особенного толкования 
28-го правила IV Вселенского Собора»  
(о первенстве Константинопольского Патри-
архата), которые «создают впечатление по-
степенного развития новой экклесиологии», 
то есть нового учения о природе Церкви.

Предстоятель имел все основания для 
беспокойства. Несколько лет спустя оконча-
тельно сформировалась еретическая линия 
Константинопольского Патриархата, вклю-
чившая в себя неправомерную трактовку ав-
токефалии, этнофилетическое прославление 
«этоса эллинизма», поддержку на Украине 
лютеранской идеи «национальной Церкви», 
поддержку реформации в Православии в 
духе идей пан-атлантизма и секулярного 
глобализма.

Непосредственной мишенью атлантизма 
и секуляризма явилась Русская Право-
славная Церковь. Итогом этого пути стало 
откровенное разжигание религиозной войны, 
поддержка неонацизма и репрессий против 
верующих на Украине. Фактически Русская 
Православная Церковь под руководством 
Патриарха Кирилла вынуждена сегодня 
существовать в условиях объявленной ей 
религиозной войны и бороться за физиче-
ское выживание своих клириков.

Противодействие  
«православной реформации»

Помимо внешнего давления на русскую 
Церковь, Патриарху Кириллу пришлось 
столкнуться и с попытками проведения вну-
трицерковной «реформации православия». 
Лоббистами данного проекта оказались пред-

ставители либерал-православных групп, а ее 
доктринальным выражением стало явление, 
получившее в церковной среде название 
«греко-протестантизм».

Исторические истоки греко-протестантиз-
ма, или внутренней унии, восходят еще ко 
временам «латинского пленения русского 
богословия», как формулировал в свое 
время этот феномен протоиерей Георгий 
Флоровский. На следующем этапе проис-
ходит рождение «протестантизма восточного 
обряда», или, говоря современным языком, 
греко-протестантизма.

Фактически это проект пострелигии, 
который Церкви стремятся навязать. Он 

сформирован на основе «богосло-
вия после», «слабых теологий», «де-
мифологизации веры», «взросления 
Церкви», «выборности священства» 
и ряда других модернистских идей 
и концептов. Цели проекта: адапти-
ровать Церковь в интересах транс-
национальной олигархии, подогнать 
под нужды социальных платформ 
и алгоритмизированных обществ, 
использовать церковный символи-
ческий ресурс в целях, не имеющих 
ничего общего с христианством, 
выхолостить Церковь, превратив ее 
в симулякр, в простого поставщика 
религиозных услуг. Также ставится 
задача подорвать институт Патри-
аршества и тем самым поставить 
под сомнение каноническую преем-
ственность и легитимность Церкви.

Чтобы не дать превратить себя 
в подсистему секулярного проекта, 
Церковь при Патриархе Кирилле 
активно вырабатывает иммунитет 
против секуляризма на уровне 
богословских и социальных идей. 
Церковные интеллектуалы успеш-
но решают задачу деконструкции 
культур-протестантских нарративов 
в пространстве ортодоксии. Все это 

происходит в условиях секулярной полиглос-
сии – нового «смешения языков», поскольку 
единой и монолитной «современности» уже 
не существует и версий «современного 
мира» в преддверии многополярного мира 
становится все больше и больше.

И хотя все эти меры исключают путь 
обмирщения, они отнюдь не отменяют 
культурализации и социализации Церкви. 
Огромную роль на этом пути играют личные 
таланты каждого конкретного пастыря. «Об-
разованный человек, – уверен Патриарх, – 
от приходского активиста до архиерея, 

без дополнительных объяснений понимает, 
что сегодня делать, чтобы христианское 
послание достигло сердца современного 
человека».

Универсализация проповеди

Сам Патриарх Кирилл стремится уни-
версализировать церковную проповедь, 
сделав ее доступной для всех социальных 
слоев. С этой целью Патриарх обращается 
к русской традиции жанра Слова. В этом 
жанре написаны «Слово о полку Игореве», 
«Слово о Законе и Благодати митрополита 
Илариона», «Слово о погибели Русской 
земли» и другие тексты древнерусской 
литературы. В книгах Патриарха, в тезисах 

его выступлений живет эта традиция – так 
работает память жанра. Патриарх добавляет 
в него социальное звучание, тем самым 
создавая язык «универсальной проповеди», 
понятный людям церковным и светским. 
Это помогает доносить до аудитории идеи 
церковного социального учения: проповедь 
становится доступной, но ее духовный смысл 
не искажается.

Важное значение имеет церковная 
проповедь в условиях военного времени. 
Церковь, как и в 1940-е годы, находится 
вместе с народом, который борется сегодня 
за свою свободу.

Вполне очевидно, что продолжающаяся 
гибридная война, в которую втянута Россия, 
имеет под собой, помимо гражданского и 
национального, также экзистенциальный и 
цивилизационный аспекты. Ненависть адеп-
тов секулярного модерна к православным 
народам открыто проявилась еще в 1990-е, 
в ходе агрессии НАТО против Югославии. 
Она видна и сегодня.

Позиция Церкви в отношении СВО соот-
ветствует духу и букве «Основ социальной 
концепции Русской Православной Церкви». 
В разделе ОСК «Война и мир» есть по-
нятие «справедливая война» (п. VIII.1-2). 
Признавая греховную природу любой войны, 
Церковь позволяет своим чадам принимать 
участие в боевых действиях, если это про-
диктовано необходимостью защиты ближних 
и восстановления справедливости, поскольку 
«нет больше той любви, как если кто поло-
жит душу свою за друзей своих» (Ин. 15:13).

Отсюда – церковное попечение о во-
инстве и его нуждах. Военные капелланы 
находятся в горячих местах у линии боевого 
соприкосновения и рискуют жизнью. Каждый 
приход, подчеркивает Патриарх Кирилл в 
своих обращениях, должен помогать участ-
никам СВО продуктами и вещами. Люди, по 
зову долга идущие на СВО и умирающие 
в зоне боевых действий, напоминает он, 
приносят себя в жертву за других, и такая 
жертва смывает совершенные человеком 
грехи.

Всем членам Церкви, и клиру, и миру, 
говорит Патриарх, надлежит молиться о том, 
чтобы Господь властям предержащим даро-
вал мудрость, воинов утвердил в крепости 
духа и сохранил от смерти, ран и пленения.

Образ Русской Церкви и ее задачи

Не секрет, что в отношениях Церкви с 
обществом особая роль всегда принадлежа-
ла и принадлежит Патриархам. Например, 
героические годы борьбы с польскими за-
хватчиками связаны с именем Патриарха 
Гермогена, а слабость Церкви в Синодальный 
период объясняется ее существованием без 
Патриарха. Поэтому вполне закономерно, 
что пропагандисты секулярной реформации 
часто выбирают мишенью для нападок именно 
институт Патриаршества, стремясь таким об-
разом поставить под сомнение легитимность 
Церкви. К счастью, уже можно констати-

ровать, что в период служения 
нынешнего Патриарха институт 
Патриаршества укрепился. А вме-
сте с ним укрепилась и Церковь.

Нынешний курс на социализа-
цию и историческую аутентифика-
цию Русской Православной Церк-
ви можно назвать проявлением 
личной воли и организаторских 
талантов Патриарха Кирилла. В то 
же время данный курс отражает 
неизбежный этап исторического 
развития самой Церкви, а значит, 
это неотъемлемая часть Боже-
ственного замысла.

В конечном счете, Патриарх Кирилл 
определил не только путь, но и современ-
ный образ Русской Церкви. Впервые за 
постсоветский период он стал отчетливым. 
Это образ не Церкви-затворницы, но и не 
обмирщенной Церкви, утонувшей в потреби-
тельском фетишизме и вторящей светским 
«лидерам мнений». Это образ Церкви, 
самостоятельно мыслящей, открытой для 
прихожан с самыми разными социальными 
запросами. Не элитарной, но универсальной, 
понятной всем ее чадам.

При Патриархе Кирилле у Церкви офор-
мились четыре основные задачи:

(1) дальнейшая социализация Церкви и 
распространение церковного социального 

учения,
(2) внутренняя интеграция, 

недопущение либерал-православ-
ного обновленчества и греко-про-
тестантизма,

(3) противостояние радикаль-
ному секуляризму и секулярной 
«новой реформации», трансгума-
низму, неонацизму,

(4) выработка универсально-
го языка Церкви в новый пере-
ходный период.

Если, оценивая период па-
триаршего служения, выйти за 
рамки чисто церковной пробле-
матики, то придется признать, 
что как раз в это непростое 
время ценности секулярного 
модерна и постмодерна не вы-
держали исторической проверки: 
мир с каждым днем становится 
все менее стабильным и пред-
сказуемым, все более опасным. 
И это тоже испытание для Церк-
ви и ее чад.

Но вслед за глобальным 
коммунизмом окончательно 
уйдет с исторической сцены и 
глобальный либерализм. В новой 
социо культурной ситуации нач-
нется переоценка таких понятий, 
как «современность», «религиоз-
ность», «секулярность», «тради-
ция», «гуманизм», «свобода», 
«справедливость», «гражданское 
общество». Время общемировых 
«стандартов» и «правил», в том 
числе единых критериев секуляр-
ности, уйдет в прошлое.

В этих новых условиях мис-
сия Церкви состоит в том, чтобы 
усиленно просвещать Словом 

Господним секулярный социум, а не жерт-
вовать своими принципами ему в угоду. 
Это путь Святейшего Патриарха Кирилла – 
путь верности Господу, путь Божией правды.

И на этом пути Церковь с Божией помо-
щью, вне всякого сомнения, одержит победу.
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В монастырь пешком
– Читала вашу биографию и удивля-

лась – как мог прийти к религии сын 
военнослужащего? Наверняка в те годы 
офицерам Советской армии четко объ-
ясняли, что Бога нет, и следили за их 
убеждениями.

– А у нас вся семья была верующей, 
меня с детства водили в храм. Часть, в ко-
торой служил отец, размещалась на западе 
Украины, недалеко находился Почаев с его 
знаменитой Свято-Успенской лаврой. Авто-
бус туда поначалу не пускали, потому все 
добирались до соседнего городка Кременец, 
а дальше уж мы с мамой и другие паломники 
шли в монастырь пешком. Яркое детское 
воспоминание – шагаем мы по дороге, а 
мама такая веселая! Она в храме вообще 
преображалась, становилась радостной. 
Жизнь-то для нее была непростая, особенно 
когда папу из армии уволили. С нами жила 
его мама, моя бабушка, и она отправляла в 
Почаев посылки. Отца вызвали к начальству, 
принялись воспитывать: «Вы же офицер!» 
Он ответил, что не может своей маме это 
запретить. В итоге остался без работы.

– Что вам в детстве нравилось в вере? 
Службы? Великолепие позолоты?

– Я даже не задумывался, просто рос 
в такой атмосфере. Через улицу от нашего 
дома стоял храм. Там была колокольня 
западного типа, от поляков оставшаяся, – 
никаких особых украшений. Еще одно вос-
поминание связано с Почаевом: весь день  
службы, вечером мы с мамой отправляемся 
в соседний храм и вместе с другими па-
ломниками ложимся прямо на деревянном 
полу – гостиниц не имелось. Засыпаем, а 
лампадки в темноте так красиво горят…

– И все-таки после школы и службы 
в армии вы не в священники подались, 
а поступили в МГУ! Причем на биологи-
ческий факультет, где вам явно не о бо-
жественном происхождении всего сущего 
рассказывали.

– Мама ездила к своему духовнику в 
Почаевский монастырь, тот сказал: заберите 
сына из Москвы, пусть едет в Одесскую 
семинарию. А я родителей не послушал. В 
университет поступил, поскольку хотел из-
учать природу, которую чувствовал душой. 
Мечтал победить рак, еще что-то совершить. 
Романтика научного поиска с детства при-
тягивала. Но уже на первом курсе, когда 
пошли какие-то засушенные препараты, 
глубокий интерес начал пропадать. Все 
рассыпалось на атомы, в которых не было 
ничего живого! На третьем курсе хотел даже 
оставить университет, но потом женился, на 
меня легла ответственность за семью, я по-
нял, что должен получить профессию, и МГУ 
закончил. Дальше так же по инерции работал 

в науке, в Омске в исследовательском ин-
ституте занимался клещевым энцефалитом, 
написав диссертацию по вирусологии, стал 
кандидатом наук… Я все делал как поло-
жено, но понимал: это не мое.

– Как же вы сумели найти иной путь?
– Человек ведь нередко оказывается на 

распутье. Так же и прихожане спрашивают: 
«Батюшка, что мне делать дальше?» А ба-
тюшка тоже не знает: «Давай помолимся 
Богу! Глядишь, и вразумит». Мама с отцом 
за меня сколько молились, вот я к Господу 
и пришел. Правда, через трагедию. У меня 
жена скончалась, когда мы с ней десять лет 
только прожили. Я собрался в монастырь. 
Поехал в Почаев, но батюшка мне сказал: 
«Сначала сына вырасти». Григорию тогда 
девять лет было. Вот я и растил. Мы вместе 
отправлялись в туристические походы – пеш-
ком и по речкам на байдарках. Посещали 
церковь, постились, пекли куличи. Когда он 
был в десятом классе, я стал священником. 
Поручили мне приход в Крутой Горке – это 
под Омском, я там сообща с местными 
жителями храм построил. А позже мы с сы-
ном одновременно поступили в Тобольскую 
духовную семинарию, только он на очное 
отделение, а я – на заочное.

Вначале было Слово
– Ваша дипломная работа в семинарии 

называлась «Сотворение мира Богом и 
естественнонаучная проблема происхож-
дения жизни на Земле». Сумели, значит, 
соединить веру с полученными в МГУ 
знаниями?

– Да, я вернулся к тому, что нравилось 
раньше, и нашел сочетание между внешним 
и духовным началами. Вас никогда не удив-
ляла сложность живой природы, насколько 
она прекрасна, хотя существует и появилась, 
как утверждает наука, сама по себе? А 
если посмотреть через микроскоп строение 

клетки, это вообще галактика, необычайно 
сложные процессы находятся в такой гар-
монии! Разве подобное могло возникнуть 
случайно, из ничего? И когда к прежним 
моим изысканиям я добавил богословие, все 
встало на свои места. Вначале было Слово, 
оно первично! Бог сказал: «Да будет так». 
И стало так. Понимаете? Слово творит! В 
итоге вместо сотни страниц диплома я на-
писал двести – потом половину пришлось 
сокращать. Три года трудился!

– Ну так и сотворение мира процесс 
небыстрый!

– Для Бога как раз быстрый, шесть дней. 
И у Него получилось совершенство! В том 
мире не было смерти и распада, только 
гармония. А предназначением человека яв-
лялось сотворчество. Он должен был дальше 
совершенствовать мир, причем не так, как 
мы сейчас это делаем, удовлетворяя свой 
эгоизм и потребности, которые свелись к 
материальным. Слушаясь учителя – Бога, мы 
должны были тоже духом, словом творить но-
вые миры. Согрешив, человек потерял свою 
первозданность, чистоту, которая давала ему 
возможность жить в том мире.

– Теперь вы уже безропотно идете 
путем, по которому ведет Господь?

– Кто, как не Бог, знает, что для нас 
лучше? Недаром духовник мамы с самого 
начала рекомендовал для меня поступление 
в семинарию. Есть же поговорка: «Умный 
по судьбе идет сам, а дурака она тащит». 
С тех пор я стал более сговорчивым – и 
когда в священники меня владыка направ-
лял, и когда в епископы пригласили. Все 
равно, правда, упирался, но не так сильно. 
Благодаря молитвам родителей я знал, что 
вера является живительным родником, к 
которому надо всегда приходить. Вы спра-
шивали, что в детстве в церкви нравилось – 
в том числе и запах ладана. У меня с за-
пахами память о многих событиях связана: 
уловлю знакомый аромат – сразу в голове 
всплывают подробности. Я и книги, которые 
с удовольствием читал, помню по запаху 
типографской краски.

– Кроме божественных текстов сейчас 
что-то читаете? Например, художествен-
ную литературу?

– В основном это книги на духовную тему. 
Например, жития святых. Но больше читаю 
в интернете новости. В телеграм-каналах 
постоянно слежу за событиями на фронте.

– У интернета нет запаха?
– Ну да, и более того – он сейчас такой 

грязный! Это как раньше – не стоило верить 
всему, что на заборах написано. И в интер-
нете не нужно все воспринимать всерьез. 
Кто-то там выплескивает зло, в котором 
живет. Приходится через это пробиваться, 
поскольку информация нужна.

К Евангелию – через произведение 
«Мастер и Маргарита»

– А когда вы прочитали Священное 
Писание? Наверное, в раннем детстве?

– Нет, уже будучи студентом, причем под 
впечатлением от «Мастера и Маргариты». 
Этот роман Булгакова тогда распространялся 
самиздатом, в нашем общежитии передавал-
ся из рук в руки, и некоторые моменты меня 
в нем смутили. До того я в Евангелие под-
робно не вникал, а тут поехал домой, взял у 
мамы томик и прочитал уже осознанно. Эта 
книга со слипшимися от воска и лампадного 
масла страницами и сейчас у меня хранится.

– И что не так в «Мастере и Маргарите»?
– Булгаков переписывает библейскую 

историю, ставит на одну доску свет и тень. 
Сам подход неправильный – нечистая сила 
как бы исполняет добрую, нужную роль. И 
Воланд в беседе с Иешуа, олицетворяющем 
Иисуса Христа, заявляет, будто не бывает 
света без тени. Бывает! Если бы в мире 
сосуществовали два начала, светлое и 
темное, то, которое сильнее, со временем 
победило бы. А если они равны, нет ника-
кого движения. Это дуализм, философский 
и религиозный. На самом деле сила одна, 
и это – Любовь, в ней Господь творит мир 
и нас направляет.

Рай там, где дети
– Но свет можно оценить, лишь когда 

видел тень!
– Вот почему дети не знают, что счаст-

ливы. Они находятся только в свете. А когда 
мы, взрослые, им приносим и показываем 
черноту, то понимают, что были счастливы, 
но уже перестают быть таковыми. Я эту 
фразу знал: будьте как дети, не возбраняй-
те им приходить ко Мне. Однако впервые 
ее прочувствовал здесь, в Оренбурге, на 
архиерейской рождественской елке в ДК 
«Газовик». Там выступали воспитанники 
епархиальной православной гимназии, зал 
был полон и других детей – радостных, 
веселых и настолько открытых! Когда они 
начали танцевать, я подумал: вот если бы 
мы, взрослые, исчезли и ребятишки одни 
остались, наверное, тут бы сразу наступил 
рай!

– В Омске вы ведь работали с их 
сверстниками – в 1990-е служили в храме 
детдома…

– Да, но там дети были уже раненые, 
чего они только не повидали за свою 
маленькую жизнь! В мафию попадали, 
наркотики продавали, девочек вечерами на 
машинах увозили. Одна постоянно просила 
меня за нее помолиться – чтобы плохое не 
снилось. Дома она в атмосфере постоянных 
пьянок росла, и, кажется, маму на ее глазах 
убили. И тем не менее, тягу к вере, к добру 
эти дети сохраняли, в воскресную школу 

на занятия сами приходили, а их любимым 
таинством была Исповедь. Выстраивались в 
очередь, держа в руках листочки со списка-
ми своих грехов. Я зачитывал эти листочки, 
потом рвал, и хмурые лица сразу начинали 
светиться радостью.

– Насколько правильно крестить детей, 
когда они совсем еще крохи?

– Представьте, если на маленький росток 
обрушить и заморозки, и ветер. Вы станете 
его поливать, но что будет с растением? Оно 
получится кривым, искалеченным. А душа 
человеческая – еще более тонкий росток, ее 
нужно очень сильно оберегать. Мне повезло – 
вера передалась от родителей, хотя мы зна-
ем, что и в этих условиях ребенок может 
пойти совсем иной дорогой. Нельзя застав-
лять молиться. Мама никогда не принуждала 
меня. У нас имелось множество иконок, 
хотя какие иконки? Фотографии, в рамочки 
вставленные. Когда я собирался на уроки в 
школу, пока все иконы не перецелую, меня 
мама не отпускала: «И вот святителя Ни-
колая обязательно поцелуй». В результате 
я запомнил его как покровителя учащихся, 
хотя обычно таковым считают преподобного 
Сергия. Мама не заставляла, просто про-
сила. Силком в веру не притащишь.

– Сын пошел по вашим стопам, а 
внуки?

– Григория я еще и туризмом заразил – 
он, когда получил приход, собрал там не 
самых благополучных ребят и стал в походы 
водить. А сейчас руководит издательско-ин-
формационным отделом Тобольской митропо-
лии. Благодаря ему у меня девять внуков! В 
священники никто из них пока не пошел, но 
в храм все ходят, а дальше жизнь покажет.

– Вы более сорока лет проработали 
в Омской области. Как можно в таком 
возрасте все бросить и прилететь в 
Оренбург?

– А у меня имелись варианты? Помню 
же, как раньше пытался упираться и что из 
этого получилось. Игуменья Варвара, Цар-
ствие ей Небесное, моя духовная мать, мне 
всегда почему-то говорила: «Владыка, ты бу-
дешь митрополитом». Я отвечал: «Матушка, 
да вы что, пожалейте меня!» В день, когда 
заседал Синод, исполнилось 40 дней со дня 
смерти матушки Варвары. Я вспомнил ее и 
что есть слово «надо». Конечно, к Омской 
области я привык. Но отказаться от пере-
езда, ссылаясь на возраст, не получилось 
бы – мне бы сразу ответили: «Ты еще на 
горных лыжах катаешься».

Сил добавляет спорт
– Это правда? На 70-м году?
– Да, завтра собираюсь в Гребени съез-

дить, лыжи из Омска мне уже привезли. 
А что такого? Я же туризмом занимался, 
в студенчестве плавал по порогам горных 
речек. И с прихожанами путешествовал на 
лодках, на байдарках. Четыре года назад 
меня впервые затащили на гору на лыжах – 
боялся до смерти, но вот теперь стащить не 
могут (смеется).

– А на байдарке уже не плаваете?
– Плаваю, только теперь с моторчиком. 

Это, кстати, плохо, погрести бы надо – спорт 
добавляет сил. Я, правда, занимаюсь, но 
маленько: гантели поднимаю, упражнения 

разные выполняю, бегаю. Уже посмотрел – 
здесь прекрасная набережная, есть где 
тренироваться.

Бой идет за будущее
– Какие задачи в Оренбурге постав-

лены перед вами вышестоящим руковод-
ством?

– Возглавлять епархию – значит, быть 
руководителем и административным, и ду-
ховным. По прежнему месту работы знаю, 
что такое духовная семья: сообща в ней воз-
можны все виды деятельности – и стройка, 
и помощь СВО, и конференции, и работа 
с детьми, с молодежью… Задачи известны 
и неизменны – сохранять и приумножать 
церковь, молиться не только о тех, кто в 
храм ходит, а вообще обо всех, в том числе 
и о наших воинах. И на фронте ведь сегод-
ня много служителей церкви, и погибло их 
немало. Воины говорят, священники очень 
нужны, потому что требуется духовная под-
держка.

– С вашей точки зрения, сейчас ин-
терес населения к религии увеличился?

– Да, конечно, в последние пару лет это 
и в Омской области было заметно. Приходят 
те, кто отправляется на фронт добровольцем, 
по контракту, по мобилизации. Когда на пун-
кте отправки мы составляли списки желаю-
щих, за кого надо помолиться, записывались 
в том числе и мусульмане. И родные бойцов 
обращаются к вере. Я вообще считаю, что 
идет священная война. Последняя или ее 
преддверие. Последняя война – это когда 
окончательно определяется зло и добро. Не 
хочу сказать, будто наше государство такое 
уж идеальное, но общество, которое сейчас 
на Западе, не то что не христианское – оно 
уже не человеческое. Я имею в виду все 
эти либеральные ценности и прочий ужас, 
который извращает человеческую природу. 
И понятно, что Украина была лишь поводом 
поднять всевозможные призраки из про-
шлого. Я же жил на Западной Украине – у 
нас во дворе не существовало никакого 
разделения. Понимали, что я русский, он – 
украинец, говорили на смешанном языке, и о 
Бандере знали, но – не было бандеровщины! 
А потом кто-то нашел эти угольки и опять 
раздул огонь. Цель стояла обязательно спро-
воцировать Россию на военный конфликт, 
но… не сейчас, попозже. Путин сработал 
на опережение. Кстати, СВО послужила и 
некоторому внутреннему оздоровлению на-
шего общества. Видите, как народ духовно 
объединился? В Омске сначала организации 
плели сети, потом бабушки стали свою по-
мощь предлагать. У меня рядом с кабинетом 
была рекреация, где они спозаранку ими 
занимались. Я и в Оренбурге в детском 
доме сеть уже видел. Заметно, что плели 
ребятишки, – не все узелки правильные, но 
это нормальная сеть. И свечи делают в том 
числе и дети. Чувствуется единство всего 
общества. Сейчас бой идет за будущее, за 
правду, за то, чтобы мы оставались такими, 
какие есть.

По материалам газеты «Южный Урал». 
Беседовала Васса ЯКУШЕВА,

фото Дениса МАТЮХИНА

В ясный апрельский день я отправилась 
на день рождения своей крестной. Добирать-
ся нужно было на двух автобусах. Доехав 
до пересадочной остановки, зашла в цветоч-
ный, купила красивый букет и стала ждать 
маршрутку. Транспорта не предвиделось. 
«Наверное, обеденный перерыв», – подумала 
я. И пошла пешком. Что меня сподвигло, не 
знаю. Обстоятельства этому точно не благо-
волили: идти довольно далеко, в руках букет 
и тяжелая сумка; несмотря на яркое солнце, 
на улице прохладно и, главное, ветрено. 
Порывы ветра трепали цветы в букете, в 
глаза залетала пыль. Словом, прогулка не 
из приятных. 

Очередной порыв ветра показался мягче 
и теплее. Я уловила в нем очень знакомый, 
бередящий душу запах. Так пахло в отчем 
доме, когда знойным летом днем закрывали 
ставни, чтобы сохранить прохладу. Взрослые 
ругали нас, детей, что бегаем туда-сюда, от-
крываем двери и выпускаем спасительницу 
на волю. А мы вновь и вновь забегали в 
дом, чтобы попить холодной воды, зачерпнув 
ее ковшом прямо из бачка. Алюминиевые 
баки с питьевой водой стояли тогда в каждом 
доме. Вода была необыкновенно вкусная! 
Пили по очереди, из одной посудины. И 
ничего, все живы и здоровы. После мы в 

сотый раз «ныряли» под бабушкину кровать, 
проверить, не созрела ли еще одна поми-
дорка. Пряный запах зеленых помидоров, 
рассыпанных под кроватью для дозревания, 

будоражил и разжигал аппетит. И мы просили 
отправить нас в магазин за хлебом. Целыми 
буханки домой не доносились. Их хрустящие 
корочки исчезали по дороге. Как хотелось 
именно этого хлеба потом, когда уехала из 
родного города на долгие годы. Хотелось, 
как в детстве, отломить кусочек хлебной 
корочки и съесть с бабушкиным постным 
супом. Бабушка, папина мама, была глубоко 
верующим человеком, молилась за всех нас 
и, конечно, постилась. Нам нравились ее 
незатейливые блюда. Прибежишь, бывало, с 

улицы: «Бабушка, есть хочу!» Она в ответ: 
«Картошка-то на плите». Или суп предложит. 
Что-то одно готовилось на весь день; это 
был и завтрак, и обед, и ужин. Изысканным 
вкусом отличалась картофельно-гречневая 
запеканка, приготовленная в чугунке на 
печке. Сытная, румяная, запеканка казалась 

блюдом праздничным. 
Запахи детства все больше оку-

тывали приятными воспоминаниями. 
Идти стало легко, будто дыхание 
второе открылось. Я шла по улице 
своего детства… Здесь до сих пор 
здравствует мой отчий дом. В нем 
живут хорошие люди. Однажды я 

даже побывала у них в гостях. Прошлась по 
двору, огороду, зашла в дом. Это непере-
даваемые чувства! Стены дома сохранили 
голоса дорогих людей и картинки не такой уж 
давней жизни. Вот мама будит нас с братом 
утром нового года: «Быстрее просыпайтесь! 
Только что пролетел вертолет Деда Мороза, 
в огород сбрасывали подарки! Идите скорее 
искать!» И мы, надев на босу ногу валенки, 
мчимся в огород и достаем из сугробов 
долгожданные блестящие кулечки. Что может 
быть слаще мандаринки от Деда Мороза?! 
Как вкусна каждая конфетка, шоколадный 
запах которой смешался с фантастическим 
запахом живой елочки! А к Рождеству для 
детей готовили особое лакомство – снежки. 
Эти сладкие творожные комочки с морозным 
привкусом я ела лишь в детстве. Их хранили 
на холоде, в сенках. До наступления празд-
ника трогать снежки не разрешалось. И толь-
ко в рождественское утро их торжественно 
вносили в дом. С каждым прикосновением 
губ снежок подтаивал, и его можно было 
смаковать. Наслаждение! Тонкий шлейф та-
инственных и влекущих запахов тянулся из 
бабушкиной комнатки, когда она зажигала 
лампадку и молилась. В доме наступали 
тишина и умиротворение. Никто не смел 
этого нарушить. И только березовые поленья 
загадочно потрескивали в печке.

Увлеченная запахами детства в пре-
красное беззаботное время, я не сразу 
заметила, что свернула на улицу, где живет 

моя крестная, моя лелька. Почему лелька? 
Никогда раньше не задумывалась над зна-
чением этого слова. Оказывается, смысл 
его в прекрасном действе – лелеять. И мне 
повезло. В доме крестной меня любили и 
лелеяли. Лелькины дочки относились ко мне 
как к младшей сестре. Этот дом стал моим 

вторым родным домом. По выходным там 
всегда пекли аппетитные пироги и шаньги. 
Ими пахло по всей округе. Да и хватало на 
всю округу. Двери дома были открыты не 
только для самых близких и родных, но и 
для многочисленных друзей и соседей. Лю-
бой мог зайти на чай, без приглашения. И 
каждому находились место и доброе слово.

В реальность я вернулась лишь возле 
лелькиного дома. Поняла, что за все время 
пути ни разу не поменяла положения рук. 
Шла, в одной руке несла сумку, другой креп-
ко прижимала к себе букет. Удивилась, что 

совершенно не устала. Наоборот, перепол-
нена радостью и легкостью. Запахи детства 
заманили туда, где время поворачивают 
вспять и точно знают, что нужно тебе для 
подзарядки.

Окончательно очнувшись от воспомина-
ний, заметила огромную голубую стрекозу, 

присевшую на цветок. Точно такую я вручила 
однажды одному замечательному мальчишке, 
который посвятил мне свой первый прыжок 
с парашютом. «Я награждаю тебя орденом 
Голубой Стрекозы!» – важно сказала я и 
посадила ему на грудь живую стрекозу. Я их 
ловко ловила, прямо на лету. Ради спортив-
ного интереса. Потом, конечно, отпускала. 
Больше никому и никогда не приходилось 
мне вручать подобной награды…

Марина БЫЛИНА 

Много претерпел храм Николая Чудот-
ворца с. Перевалово в безбожные времена. 
В лихие годы гонений на Церковь он, как и 
большинство храмов России, был закрыт, а 
впоследствии и разрушен.

В газете «Красное знамя» от 24 октября 
1929 года М. Захаров писал в статье под 
заголовком «Рвется паутина»: «Безбожники, 
крепче удары! Два дня тому назад мы сооб-
щали о закрытии семи церквей в Тюменском 
районе. Сегодня мы получили новые сведе-
ния о закрытии еще пяти церквей! Церкви 
закрываются, население рвет с религией…»

Газеты постоянно клеймили позором 
людей, отмечавших религиозные праздники, 
увязывая это с пьянством. Статья из газеты 
«Красное знамя» от 31 мая 1930 года «На 
черную доску “Николиных” друзей»: «Боль-
шевистский сев в самом разгаре. Пере-
падавшие дожди в значительной степени 
повысили настроения крестьянства в сторону 
увеличения посевной площади. Но сельсоветы 
Тюменского района не сумели использовать 
это настроение надлежащим образом, не 
развернули массово-разъяснительной работы 
и не втянули общественность в работу по 

выполнению сева. Между тем празднование 
населением “Николы” внесло разнобой и 

снижение темпов большевистского сева. В 
результате вместо 63 процентов, намеченных 
по плану в Тюменском районе, мы имеем 
выполнение плана на 51,35 процента, а посев 
пшеницы выполнен на 85 процентов вместо 
100. Часть сельсоветов в день празднования 
“Николы” совершенно выпустили инициативу 
из своих рук, и вместо того чтобы развер-
нуть антирелигиозную работу, сами увлеклись 
празднованием».

Такая заметка свидетельствовала, что в 
народе Божием, несмотря на гонения, свя-

титель Николай почитался. Народ на 
посевную не вышел. Чтили святителя.

К сожалению, после войны ку-
пола храма были снесены, выбиты 
двери, окна, разгромлено внутреннее 
убранство.

Но храм выстоял, и один из самых 
любимых русским народом святых – 
святитель Николай Чудотворец – сно-
ва пробудил в людях неиссякаемую 
силу христианской любви и добра, 
силу, которую он направил в сердца 

верующих не только села Перевалово, но и 
окрестных деревень, жители которых внесли 
большой вклад в возрождение святыни.

И этих сил хватило на многое. Одно-
временно с восстановлением храма в Пере-
валово стал возрождаться приход церкви 
Архангела Михаила в Зубарева. С верой и 
Божией помощью храмы снова возвратились 
в жизнь, положено начало духовному воз-
рождению наших сел и деревень, ведется 
активная приходская работа. В церквях 
совершаются регулярные богослужения и 
церковные таинства. В Никольской церкви 
с. Перевалово работает воскресная школа, 
при церкви Архангела Михаила в Зубарева 
проводятся детские историко-патриотические 
экспедиции. Силами церковно-приходского 
совета осуществляется посильная помощь 
бедствующим, проводятся крестные ходы, 
церковные праздники, обустраиваются ис-
точники, организована гуманитарная помощь 
нашим бойцам на СВО, делается много других 
добрых и благих дел. Жизнь продолжается 
под защитой Архистратига Божиего Михаила 
и молитвенной помощью святителя Николая. 
Многая лета настоятелю храмов иерею Ана-
толию Войнову и прихожанам храмов сих!

Екатерина ВОЛОДИНА,
с. Перевалово

Во время Великой Отечественной войны 
в одной из русских деревень мать прово-
жала сына на фронт. Сын был человеком 
далеким от церковной жизни и нагрудного 
креста не носил. Мать, благословляя его, 
надела ему на шею крестик и попросила не 
снимать его ни при каких обстоятельствах. 
Молодой человек, хотя и вырос в атмосфере 
атеистической пропаганды, мать послушался 
и воевал с крестом на груди. Случилось ему 
со своей воинской частью 
оказаться в окружении и 
попасть к немцам в плен.

Всех пленных выстро-
или длинными шеренгами. 
Вдоль них пошел офицер 
с группой солдат. Вни-
мательно всматриваясь 
в лица, офицер иногда 
останавливался, тыкал в 
грудь пленного и говорил:

– Der Jude! (Еврей!)
Указанного военно-

пленного охранники вы-
таскивали из шеренги и 
отводили в сторону. Кучка 
отобранных для расстрела 
евреев все росла и росла.

Молодой человек, которого мать благо-
словила на фронт нагрудным крестиком, 
родился в русской деревне, но был чер-
нявым, кудрявым и чертами лица походил 
на представителей еврейского племени. Он 
смотрел на приближающегося к его шеренге 
офицера и все отчетливее слышал возгласы:

– Der Jude!.. Der Jude!..
Когда очередь дошла до него, офицер 

ткнул его пальцем и сказал:
– Der Jude! – и двинулся было дальше. 

Но на счастье пленного взгляд офицера 
скользнул по расстегнутому вороту его 

гимнастерки. Немец за-
метил на груди крест. На 
мгновение задумавшись, 
офицер скомандовал:

– Aufheben! (Отста-
вить!) – и пошел дальше 
вдоль шеренги.

Солдат, уже положив-
ший руку на плечо плен-
ного, снял ее и двинулся 
вслед за офицером.

Пленный вытер дрожа-
щей рукой пот со лба и 
вспомнил о матери.

Портал «Азбука веры»

«Сибирская православная газета», 1 (314). Январь 2024 г.

В этом году ему будет 70, а он следит за новостями по телеграм-каналам в телефоне, любит кататься на горных лыжах и на Креще-
ние, освятив воду в проруби, первым в нее окунается. Священный Синод Русской Православной Церкви 27 декабря назначил епископа 
Калачинского и Муромцевского Петра (Мансурова) главой Оренбургской митрополии и управляющим Оренбургской епархией. Владыка 
прилетел к нам из Омской области, и пока каждый его день расписан. Многочисленные службы, рождественские елки, знакомство с гу-
бернатором и местным духовенством, посещение храмов и монастырей, встречи в учебных заведениях и больницах… Но в столь жестком 
графике владыка сумел выкроить время для общения с журналистом «Южного Урала» и дал первое свое интервью в новой должности.

Выпускник Тобольской духовной семинарии возглавил Оренбургскую митрополию

Свидание с детством

20 лет со дня воссоздания прихода и 10 лет со дня возобновления 
богослужений в храме Николая Чудотворца в селе ПереваловоОтставить!



66

В том, что в годы Великой Отечественной 
войны Бог по молитвам родных и близких 
спасал от явной смерти бойцов, верующие 
не сомневались никогда, официально же об 
этом стали сообщать совсем недавно. Рас-
скажу одну такую удивительную историю, о 
которой до сих пор знают очень немногие.

Весной 1985 года по приглашению об-
ластного Совета ветеранов войны в 
Куйбышев приехал Герой Советского 
Союза, в прошлом военный летчик 
Михаил Петрович Девятаев.

Имя этого человека сразу после 
войны стало легендарным. Кратко исто-
рия его подвига такова. 13 июля 1944 
года истребитель Девятаева в воздуш-
ном бою под Львовом был сбит. Летчик 
оказался в немецком плену. В конце 
1944 года Девятаева вместе с другими 
военнопленными немцы переправи-
ли на остров Узедом, где находился 
сверхсекретный испытательный центр. 
8 февраля 1945 года 10 советских 
военнопленных захватили немецкий 
бомбардировщик и совершили на нем 
побег. Пилотировал самолет Девятаев.

Я хорошо запомнила встречу с Девя-
таевым в феврале 1945 года. В то время 
шли тяжелые бои, и 28-летний летчик ездил 
по фронтам, выступал перед бойцами. Его 
рассказ о побеге из плена, по замыслу 
командования, должен был поднять боевой 
дух войск. Приехал Михаил Девятаев и в 
наш полк. Узнав, что до войны он работал 
помощником капитана баркаса на Волге, я 
подошла к нему и сказала: «Михаил, так ты 
же мой брат!» «А ты – моя сестренка», – 
весело ответил он. Так состоялось наше 
короткое знакомство.

После войны Михаил Петрович рабо-
тал в Казанском речном порту капитаном 
пассажирских судов. В 1957 году ему было 
присвоено звание Героя Советского Союза. 
Потом вышла его книга «Побег из ада».

Будучи на пенсии, Девятаев много ездил 
по городам Советского Союза, рассказывал 
о своем боевом пути, но больше о том, как 
совершил побег из немецкого плена.

Конечно, военные летчики понимали: то, 
что совершил Девятаев, – на грани фан-
тастики, чудо из чудес. Профессионалы не 
могли взять в толк: как советский летчик-

истребитель, впервые оказавшись в кабине 
новейшего тяжелого бомбардировщика «Хен-
кель-111», сумел за считанные секунды (!) 
разобраться в системах его управления, 
запустить двигатели, взлететь и совершить 
посадку. Он один выполнил работу экипажа 
из пяти человек.

Этот вопрос интересовал и меня, в про-
шлом старшину подъемного состава, поэтому 
выступление Михаила Петровича в клубе 
«Строитель» слушала очень внимательно. 
Обратила внимание на то, что он как бы 
вскользь с благодарностью вспоминает 
какого-то Михаила.

Так вышло, что после официальной 
встречи у нас получился очень откровенный 
разговор. Я напомнила ему о нашей встрече 

на фронте. Михаил Петрович, видимо, почув-
ствовал ко мне доверие, а потому решился 
открыть «тайну, которая не дает ему покоя».

В историю своего побега из плена, о 
которой знала вся страна, он тут же внес 
«существенные коррективы». Они состояли в 
том, что с момента приземления на парашю-
те в немецком тылу рядом с ним появился… 
Ангел, который вместо приветствия произнес: 
«Ты Михаил – и я Михаил». Эти ободряющие 
слова Ангел потом произносил при каждой 
их встрече.

Ангел был с ним в Кляйнкенигсбергском 
концлагере, а затем в концентраци-
онном лагере Заксенхаузен. Ангел 
сопровождал его на пароме, когда 
Девятаева вместе с 500 заключенны-
ми немцы везли на остров Узедом, в 
конц лагерь Пенемюнде. На этом остро-
ве размещалась «Испытательная стан-
ция военно-воздушных сил», аэродром, 
стартовые площадки ракет ФАУ-1 и 
ФАУ-2, катапульта для управляемых 
ракет, а самое главное – заводские 
корпуса, в которых готовилось новое 
сверхмощное оружие Германии. Плен-
ные с этого острова не возвращались, 
а привозили их сюда для выполнения 
тяжелых работ.

Именно Ангел внушил ему мысль бежать 
на немецком самолете из плена. «Ты Миха-
ил – и я Михаил», – решительно произнес 
Небожитель. И как только Девятаев сердцем 

поверил в «возможность невозможного», 
события начали стремительно развиваться.

Несколько раз военнопленных направляли 
на уборку снега вокруг ангара, в котором 
находился новейший двухмоторный модерни-
зированный бомбардировщик «Хенкель-111» – 
самолет командира авиачасти. Девятаеву 
удалось даже несколько раз приблизиться к 
стенду, на котором были отражены тактико-
технические параметры бомбардировщика, 
оборудованного локатором. Многое из уви-
денного осталось в памяти. На работы их 
сопровождал вахтман – флегматичный немец, 
который часто сидя дремал, зажав между 
колен автомат.

«Если раньше Ангел являлся мне эпизо-
дически, то 8 февраля, в день побега, он был 
постоянно рядом»,– рассказывал Девятаев.

…Когда десять советских военнопленных, 
пристукнув вахтмана-конвоира, подбежали к 
бомбардировщику, открыть дверцу кабины 
пилотов они не смогли – она оказалась за-
крытой на ключ. «Все пропало!» – в отчаянии 
подумал Девятаев, но Ангел решительно про-
изнес: «Ты Михаил – и я Михаил!»

«С какого-то момента члены “экипажа” 
уже работали с молниеносной быстротой, 
как заправские авиаторы, хотя никто из них 
до этого и близко не бывал около самоле-

та»,– писал Девятаев в своей книге «Побег 
из ада».

Уже были сняты струбцины с элеронов и 
рулей, убраны колодки из-под шасси, включе-

ны тумблеры, но приборы… молчали. «Нужен 
вспомогательный аккумулятор для запуска 
моторов»,– принял Девятаев от Ангела 
мысль. Тут же рядом на земле оказалась 
аккумуляторная тележка, силовой кабель 
которой кто-то из «экипажа» уверенно под-
ключил к бортовой электросети.

Теперь от Ангела следовали одна за 
другой четкие, понятные советы-команды. 
И вот запущен правый двигатель, затем 
левый. Самолет вырывается из ангара к 
взлетно-посадочной полосе, на которую в это 
время садятся немецкие истребители. Се-
кунда ожидания – а затем бомбардировщик 
пытается взлететь. Первый раз неудачно. 
Ангел успокаивает и снова спокойно объ-
ясняет, руководит, одновременно пресекает 
панические настроения «экипажа». Кстати, 
никто, кроме Девятаева, Ангела не видел.

Вдогонку взлетевшему бомбардировщи-
ку устремились истребители, но «Хенкель» 
успел уйти в облака. Потом самолет пролетел 
над конвоем немецких кораблей, а через два 
часа приблизился к линии фронта. Советские 
зенитные батареи открыли по нему огонь, 
и снаряд пробил крыло самолета, оскол-
ками была продырявлена кабина пилотов. 
Миновав шквал заградительного огня, бом-
бардировщик приземлился в тылу советских 

войск. «Ты Михаил – и я Михаил!» – 
радостно произнес Ангел и уже более 
не являлся Девятаеву.

«Тебе помогал Архангел Михаил, 
твой небесный покровитель!» – вол-
нуясь, сказала я Девятаеву.

«Да, именно он,– утвердительно 
кивнул головой Михаил Петрович. – 
Вот и вся моя тайна», – тихо, после 
некоторой паузы, добавил он.

Возьму на себя смелость утверж-
дать, что Бог послал Своего Архистра-
тига – Предводителя сил Небесных – 
Архангела Михаила в помощь летчику 

Михаилу по молитвам его отца Петра Ти-
мофеевича и матери Акулины Дмитриевны. 
Всю войну они молились Господу о спасении 
сына, тринадцатого в их семье.

Православие.ру

«Если бы люди знали, что эта деятельность 
настолько многообразна, увлекательна, – 
в очередь бы стояли, все бы пошли, сказали – 
мы хотим помогать бездомным», – Андрей 
Якунин, директор центра помощи бездомным 
в Тюмени и руководитель направления по ра-
боте с бездомными в Синодальном отделе по 
благотворительности, одним из первых в Рос-
сии сумел организовать помощь бездомным 
в партнерстве с региональными властями.

«Много ходил я вчера по вокзалам и 
местам сбора бездомных, и этот контраст: не-
боскребы, богатые машины с одной стороны – 
и толпы бездомных брошенных с другой. Как 
мы это допускаем?»

В декабре 2023 года руководитель тюмен-
ского центра «Милосердие», психиатр-нарко-
лог по образованию Андрей Якунин решил 
посмотреть, как работают в Москве устро-
енные мэрией пункты обогрева бездомных. 
Целый день он ездил по местам скопления 
бездомных в Москве, а я ездил за ним и 
расспрашивал о Тюмени.

Наш разговор начался на автостоянке 
за Ярославским вокзалом, где в ожидании 
теплого автобуса топтались несколько де-
сятков человек; продолжился на задворках 
Курского вокзала – возле белого фургона, в 
котором грелись бездомные; в подмосковных 
электричках; а закончился в промзоне возле 
станции «Перерва», где рядом с нами по 
заснеженной улице люди не самого благо-
получного вида брели к городскому центру 
социального обслуживания.

Сразу было видно – бездомных на улицах 
в Москве много. 

В Тюмени бездомных гораздо меньше – и 
не только потому, что в столицу они съезжа-
ются отовсюду.

Недавно о Якунине услышала вся страна. 
На встрече Владимира Путина с Советом по 
правам человека президент «Справедливой 
помощи доктора Лизы» Ольга Демичева по-
просила президента РФ обратить внимание 
на уникальный тюменский опыт организации 
медицинской помощи бездомным – силами 
некоммерческой организации, но при мощной 
поддержке властей.

В тюменском центре «Милосердие»  
160 коек для бездомных больных. 115 из них 
оплачивает регион.

В 2020 году центр получил лицензию на 
медицинскую деятельность. Она есть еще 
всего у двух помогающих бездомным органи-
заций в России – поликлинике в Челябинске и 
созданной недавно амбулатории в Петербурге.

Медицина обязательно должна быть в 
структуре, помогающей бездомным, не одна 
«социалка», уверен Якунин. Только социаль-
ная помощь – это уже пережиток прошлого. 
Нужна комплексная реабилитация, и ее 
конечный результат – человек, переставший 
быть бездомным и ведущий самостоятельную 
жизнь.

Центр – исполнитель социальных услуг. 
Это означает, что областной бюджет воз-
мещает ему расходы на определенные виды 
деятельности. Содействие местных властей 
помогает работать по самой успешной моде-
ли: если бездомный хочет попасть в центр 
помощи «Милосердие», но места для него там 
не хватает, это место будет создано. Регион 
заинтересован в том, чтобы бездомный нахо-
дился там, а не на улице, социализировался и 
работал. Подопечных трудоустраивают прямо 
в центре – так же, как и обычных работников.

«Создаем специально для них рабочие 
места. Уборщица, повар, разные специально-
сти в структуре центра, на которых работают 
люди, жившие раньше на улице. Кто-то из 
наших подопечных трудоустраивается само-
стоятельно. Мы даем ему возможность на-

копить денег, снять жилье. Если устроился, но 
съезжать от нас не хочет – вносит посильную 
плату», – говорит Якунин.

Бездомные, у которых пока нет докумен-
тов, не могут быть устроены на работу, а 
если привлекать их неофициально и выдавать 
деньги на руки – это нарушит закон. Но и та-
кие люди не лишаются возможности помогать 
по хозяйству, убраться или помыть пол, а в 
качестве благодарности закрываются какие-то 
их дополнительные потребности. Такое при-
влечение к труду – тоже ответственность, а 
значит, и начало социализации для человека, 
потом ему будет легче начать работать уже 
в другом месте, официально.

«Конечно, мы побуждаем их к труду, – 
поясняет Андрей Якунин, – объясняем, что 
у нас такие правила, что нужно помогать, но 
они вправе отказаться. Бывает, что не хочет, 
тогда меньше требуем. Но и получает что-то 
в необходимом объеме, а то, что сверху, – 
ну, извини».

Многие считают, что прежде чем говорить 
о реабилитации бездомных, надо сделать так, 
чтобы люди не умирали от холода на улицах, 
дать им хотя бы кусок хлеба, лекарства, 
теплую одежду, возможность спать в тепле. 
Другие возражают: доступность бесплатной 
помощи поощряет тунеядство и деградацию.

«Мы не должны смотреть на бездомных 
как на неизлечимо больных, которым можно 
только облегчить невыносимо тяжелые усло-
вия, покормить, помыть, одеть и отправить 
обратно на улицу, – говорит Андрей Якунин. – 
Лучше направить усилия на создание приюта, 
реабилитационных центров, поселений. На 
поиск возможности взаимодействия с госу-
дарством, чтобы после реабилитации люди 
могли получать социальное жилье.

Если у кого-то есть возможность только 
кормить бездомных – конечно, эту возмож-
ность нужно использовать. Но в таком случае 
нужно выстроить взаимодействие с другими 
проектами, чтобы людей можно было бы от-
правлять на реабилитацию уже туда».

Из тех, кто уже долго остается на улице, 
большинство не может жить самостоятель-
но, нужно сопровождение, признает Андрей 
Якунин.

Бездомных ведь на самом деле гораздо 
больше, чем кажется. Множество людей, не 

имеющих своего жилья, благополучны – они 
работают, снимают квартиры, живут в обще-
житиях, на вахтах. И наоборот – среди жи-
вущих на улице немало тех, у кого есть свое 
жилье, но жить он там не может, например – 
из-за конфликта с семьей.

Нужно понимать: живущие на улице – это 
те, кто до этого при каких-то обстоятельствах 
надломился.

«Сколько у нас было таких случаев, ког-
да они уходили и говорили: я просто хочу 
умереть. Мы его выходили полностью, а он 
говорит – я хочу умереть, потому что ему 
не за что уцепиться в этой жизни, – говорит 
Якунин. – Они люди, и они живые! Бывшие 
люди? Нет, все-таки люди! Чьи-то родители, 
чьи-то дети, чьи-то братья или сестры. Им 
обязательно надо помогать!»

Поехали в деревню!
Один из последних проектов, на который 

в Тюмени возлагаются большие надежды, – 
работа бездомных в заброшенных деревнях. 
Якунин надеется, что в долгосрочной пер-
спективе вложения в такой проект смогут 
окупаться.

Конечно, речь не идет о том, чтобы при-
возить в какую-то трудовую коммуну взятых 
с улицы бездомных. В проект берут людей с 
мотивацией, готовых соблюдать его правила.

«Наша помощь бездомным должна чем-то 
заканчиваться», – объясняет Андрей Якунин. 
Какое логическое завершение реабилитации? 
Работа и крыша над головой, постоянное 
место проживания. Для кого-то этот проект 
решает обе ключевые задачи. Он дает посто-
янное место регистрации, постоянную работу 
и определенную среду, которая обеспечивает 
трезвую жизнь с Богом, со смыслом, с новы-
ми приоритетами в жизни через получение 
новой специальности.

«Вот, например, тракториста мы в этом 
году выучили», – радуется Якунин.

Пока что деревня у центра только одна, 
там куплены дома и работает ферма.

«Мы никого туда случайным образом не 
принимаем, иначе мы не сможем контролиро-
вать процесс, и проект превратится в очеред-
ную пьяную деревню. Там люди, которые уже 
встали на трезвые рельсы и понимают, для 
чего им это надо. Они – верующие люди», – 
говорит Якунин.

Десять участников проекта живут по 
несколько человек в одном доме. На их по-
печении – 400 овец, корова, кролики, куры, 
утки, поросята.

Кроме тех, кто получает зарплату, есть 
и просто помогающие, которым предоставля-

ется кров. Выйти на прибыль организаторы 
надеются в 2024 или 2025 году.

Отвращение к труду
Все ли бездомные готовы работать? 

Очевидно, нет. Кто-то на просьбу выполнить 
даже простую работу за вполне приличное 
вознаграждение реагирует с озлоблением, а 
если и возьмется за дело – будет работать 
с отвращением, небрежно, а то и специально 
постарается испортить что-то, бывает и такое. 
Что с этим делать? Может быть, они и на 
улицу попадают потому, что не хотят или не 
могут работать?

В некоторых случаях это так, объясняет 
Андрей Якунин. Чаще всего, чтобы стать без-
домным, трудоспособному человеку «нужно 
еще постараться». Обычный человек, даже 
оказавшись по каким-то причинам без жилья, 
постарается найти выход – обратится за по-
мощью к родным и друзьям, снимет комнату, 
устроится на вахты и т. д. На улице часто 
остаются люди, у которых есть физические 
дефекты, мешающие работать, – или пробле-
мы с психикой, в самом широком диапазоне.

К этому прибавляются зависимости. И 
определенный опыт предшествующей жизни – 
пребывание в местах лишения свободы, 
воспитание в детдоме, после которого люди 
вообще не умеют работать, потому что все 
всегда делали за них.

Такой человек привык, что он несчастный, 
его все жалеют, помогают, – а тут хотят, 
чтобы он еще что-то делал.

Другая причина отвращения к труду – 
несправедливое обращение с бездомными в 
работных домах.

«Проблема с отношением к труду есть у 
многих бездомных, – признает Андрей Якунин. – 
Их нужно адаптировать к труду».

Статус исполнителя социальных услуг дает 
свои преимущества. Но помогающая бездом-
ным в таком статусе НКО должна оказывать 
подопечному весь положенный объем услуг, 
независимо от того, хочет ли он работать и 
вообще возвращаться в общество.

Так что же делать, если взятый с улицы 
в центр помощи человек не захочет трудить-
ся? «Весь положенный объем услуг мы ему 
будем предоставлять, – подчеркивает Андрей 
Якунин. – Но при этом с ним буду работать 
я. Будет работать психолог. Будем думать, 
к чему этого человека подключить, как это 
сделать».

Как договориться с властью?
Андрей Якунин взаимодействует с местны-

ми властями уже два десятка лет. Как удалось 
завоевать доверие чиновников?

«Я думаю, что нынешнее правительство 
уже знало обо мне, о том, что мы в любом 
случае будем эту работу вести и отступать от 
этого не будем. Очень важно быть последо-
вательным в своих действиях и не опускать 
руки, когда никто не хочет тебе помогать, все 
смеются над тобой, – говорит Якунин. – Мы 
имеем такой ресурс! Мы имеем Бога, Кото-
рый заботится о всех! Вот. Поэтому нам Сам 
Бог велел ставить максимальные задачи – 
не на словах, а на деле вернуть бездомных 
в общество, понимаете?»

На самом деле у чиновников есть жела-
ние поддерживать полезные инициативы НКО, 
а у кого такого желания нет – есть по крайней 
мере инструкции, которые предписывают это 
делать, обнадеживает Андрей.

Настороженность органов власти в от-
ношении НКО может быть и вполне оправ-
данной, считает Якунин. Они хотят проверить 
тех, с кем будут работать, а не «вручать им 
сразу мешок с деньгами».

Есть и нездоровая конкуренция государ-
ства с НКО, когда власти не хотят делиться 
своими полномочиями. Есть регионы, где 
некоммерческие организации получают под-
держку на удовлетворение текущих нужд 
бездомных, на кормление, восстановление 
документов, отправку домой – но долго-
временную работу, организацию приютов и 
реабилитационных центров власть оставляет 
за собой, НКО могут вести эту работу лишь 
за свой счет, а не как исполнители соцуслуг.

«Власть там хочет оставаться монополи-
стом при оказании этих видов услуг, не до 
конца доверяет НКО. Но думаю, и в таких 
регионах нам удастся изменить ситуацию, – 
уверен Андрей Якунин. – Я много лет работал 
с бездомными, прежде чем стал поставщиком 
соцуслуг. И только в 2017 году я зарегистри-
ровал АНО, вошедшее в реестр. Сначала у 
меня был полустационар на два места, потом 
я попросил дать возможность расшириться, 
мне передали в безвозмездное пользование 
здание». Уже на его основе стали появляться 
другие проекты – палатка обогрева, новые 
отделения.

Россия – страна, в которой можно решить 
проблему бездомности. Ее уровень должен 
быть включен в число критериев эффектив-
ности работы губернаторов, уверен Андрей 
Якунин: «Есть в регионе бездомные – значит, 
власть недостаточно хорошо работает!»

Илья АГАФОНОВ,
Милосердие.ру

Александрийский 
кожевник

Однажды блаженный Антоний молился в 
кельи своей, и был к нему глас:

– Антоний! Ты еще не пришел в меру 
кожевника, живущего в Александрии.

Услышав это, старец встал рано утром и, 
взяв посох, поспешно пошел в Александрию. 
Когда он пришел к указанному ему мужу, муж 
этот крайне удивился, увидев у себя Антония. 
Старец сказал кожевнику:

– Поведай мне дела твои, потому что для 
тебя пришел я сюда, оставив пустыню.

Кожевник отвечал:
– Не знаю за собою, что б я сделал ког-

да-либо и что-либо доброе; по этой причине, 
вставая рано с постели моей, прежде, нежели 
выйду на работу, говорю сам себе: все жители 
этого города, от большого до малого, войдут 
в Царство Божие за добродетели свои, а я 
один пойду в вечную муку за грехи мои. Эти 
же слова повторяю в сердце моем прежде, 
нежели лягу спать.

Услышав это, блаженный Антоний отвечал:
– Поистине, сын мой, ты, как искусный 

ювелир (Мф.13:45-46), сидя спокойно в доме 
твоем, стяжал Царство Божие; я, хотя всю 
жизнь мою провожу в пустыне, но не стяжал 
духовного разума, не достиг в меру сознания, 
которое ты выражаешь словами твоими.

Азбука.ру
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7 января, в праздник Рождества Хри-
стова, Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл посетил Центральную 
клиническую больницу святителя Алексия, 
митрополита Московского, в российской 
столице.

В ходе осмотра больницы в корпусе № 3 
Святейший Патриарх Кирилл посетил храм 
Тихвинской иконы Божией Матери – один 
из двух больничных храмов Патриаршего 
подворья, расположенного на территории 
больницы святителя Алексия. В 2020 году 
он стал главным храмом Комиссии по 
больничному служению при Епархиальном 
совете Москвы.

В храме присутствовали больничные 
священники Московской (городской) епархии.

Святейший Патриарх Кирилл обратился к 
собравшимся с Первосвятительским словом:

«Ваше Преосвященство! Дорогие отцы, 
братья и сестры!

Я очень рад возможности посетить это 
место и встретиться с вами – священнослу-
жителями, которые несут сейчас очень от-
ветственное служение: посещают госпитали, 
оказывают духовную поддержку раненым, 
нередко в очень тяжелом физическом со-
стоянии, тем, кто особенно нуждается в 
духовной поддержке.

Наверное, мало кто из нас думал еще 

несколько лет назад, что на московское 
духовенство будет возложена миссия по-
сещать госпитали, где лечатся наши воины, 
получившие ранения в ходе реальных 
боевых действий. Глубоко убежден, 
что служение пастыря в таких местах 
требует соответствующей духовной на-
строенности.

Мне приходилось посещать раненых 
военнослужащих, и вот на какой мысли 
я себя поймал, входя в палату, где 
лежали наши молодые ребята в очень 
непростом физическом состоянии. 
Вначале мне было трудно найти какие-
то слова. Ведь здесь нельзя сказать 
ничего лишнего, ничего неправильного, 
ничего искусственного – нужно гово-
рить только то, что будет принято и 
разумом, и сердцем. И Господь как-то 
вразумил, и такая беседа состоялась.

Но я понял, что это очень ответ-
ственное пастырское служение – при-
ходить к воинам, особенно молодым, 
которые лишились здоровья, потеряли 
руки, ноги... Это требует особых слов, 
которые должны идти от сердца, от 
разума. Ни в коем случае не долж-
но быть механистического подхода, 
каких-то штампов: пришел и как по 
заготовке говоришь то же, что и в со-

седней палате. Конечно, здесь необходимы 
особая чувствительность, проницательность, 
духовная интуиция.

Хотел бы пожелать вам, мои дорогие 
отцы, чтобы именно так, а не иначе, вы под-
ходили к каждому раненому. Но все мы со 

слабостями, все мы в чем-то ограничены – 
такова человеческая природа. Поэтому 
всегда нужно предварять свои посещения 
молитвой – сердечной, обращенной ко Го-
споду, – чтобы Он вразумил, помог найти 
правильные слова. Ведь от ваших слов 
очень многое зависит, когда речь идет о 
взаимодействии с тяжело ранеными моло-
дыми людьми.

Некоторые из них в отчаянном со-
стоянии, у меня были такие встречи. 
Молодой человек стал инвалидом, 
потерял конечности, а у него жена, 
ребенок... Можно себе представить, 
что в его сознании происходит, но, с 
другой стороны, никто, кроме священ-
ника, не сможет найти нужные слова, 
сказать то, что может его успокоить 
и поднять дух.

Еще раз хочу подчеркнуть: это 
не могут быть искусственные слова, 
произнесенные по какой-то схеме. В 
каждом случае должны быть слова 
особые. А потому нельзя уповать на 
свою мудрость, на свое образование, 
на свой опыт. Перед каждой встречей с 
такими людьми нужно просить у Госпо-
да помощи, чтобы Он открыл разум для 
осознания того, что происходит, для 
оценки ситуации, в которой священник 
оказывается, соприкасаясь с таким 
тяжелораненым человеком; и чтобы 
были найдены правильные слова.

Хочу также сказать, что этому на-
учиться нельзя и к этому привыкнуть 
нельзя. Если к этому привыкаешь, 
это очень плохой симптом, это путь 

к окамененному нечувствию. Там, где при-
вычка, там чувство уходит, а у священника 
не могут уходить чувства. Вот у хирурга они 
должны уйти, а у священника – никогда! Свя-
щенник должен сопереживать. Только тогда 
его слова будут правильными, честными и 
доходить до сознания и сердца того, к кому 
они обращены.

Сознавая всю ответственность и слож-
ность вашего служения, радуюсь возможно-
сти встретиться сегодня с вами и поделиться 
своим пониманием того, каким, как мне 
кажется, должно быть пастырское служение 
по отношению к тем, кто пострадал в ходе 
боевых действий.

В память о пребывании в этом святом 
месте хотел бы подарить Владимирский об-
раз Божией Матери. Возносите пред ним 
молитвы и о медперсонале, и о пациентах, 
у которых часто ничего не остается, как 
только надеяться на Бога. А чтобы эта 
надежда не посрамлялась, должна быть 
горячей молитва того священника, который 
взял на себя ответственность быть пастырем 
для тяжелобольных, а иногда и умирающих 
людей. И да поможет вам, дорогие мои 
отцы, Господь в этом нелегком послушании.

Благословение Божие да пребывает со 
всеми вами. И еще и еще раз прошу вас 
в полной мере осознавать огромную от-
ветственность, которая ложится на вас как 
на пастырей».

В дар храму Святейший Владыка передал 
Владимирскую икону Божией Матери.

По материалам сайта Патриархия.ру

Андрей Якунин, директор центра развития  
соцпроектов Тюменской области «Милосердие»

Михаил Петрович Девятаев

В кабине бомбардировщика «Хенкель-111» Немецкий бомбардировщик «Хенкель-111»

В праздник Рождества Христова Святейший Патриарх  
Кирилл посетил больницу святителя Алексия в Москве

«Сибирская православная газета», 1 (314). Январь 2024 г.

«Ты Михаил – и я Михаил» 
Воспоминания монахини Лукины (Полищук)

«Бывшие люди? Нет, все-таки люди!» 
Бездомных можно убрать с улиц, в Тюмени знают как
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Протоиерей Григорий Мансуров: Отец 
Олег, добрый день. Килки или Богандинское? 
Как правильно исторически называлось 
ваше село? 

Протоиерей Олег Квашнин: Не вы один 
об этом спрашиваете. Местные жители по-
стоянно путаются в названии. Если говорить 
об истории, правильно должно звучать – село 
Богандинское. Есть два варианта этимологии 
слова. Первая версия сообщает, что на-
звание произошло от тюркского «боганда», 
что значит «недалекое», «близкое место». 
Действительно, наше село располагается не 
так далеко от Тюмени. Однако мне больше 
нравится второй вариант – первоначальное 
название от «богодатный», то есть «данный 
Богом». Село было основано крестьянами-
переселенцами из европейской части Рос-
сии. Они остановились на этом прекрасном 
месте, увидев красоту природы и все, что 
дает лес. Со временем название места из-
менилось и стало называться Богандинское. 
Откуда название Килки, никому не известно. 
Однако у меня есть один документ, в кото-
ром оно фигурирует. Речь идет о крестьян-
ском восстании под предводительством Еме-
льяна Пугачева. Когда бунт был подавлен, в 
Тобольской губернии в 1774 году сибирский 
губернатор Денис Чичерин распорядился, 
цитирую: «В Тюменском воеводстве… по-
ставь ради кары преступников по одной 
виселице, для колесования по одному колесу 
и к вешанию за ребро по одному глаголю в 
Килках». Нужно сказать, что это первое и, 
возможно, последнее упоминание о нашем 
селе в такой форме, дальше оно пропадает. 

П.Г.: Получается, что это одно из древ-
них названий. 

П.О.: Сейчас я вас еще больше запу-
таю. Если посмотреть название Килки на 
карте, то такое название есть в Ирландии, 
в России нет. 

П.Г.: Во время восстания Пугачева храм 
уже был в селе? 

П.О.: Храма не было, но была часовня. В 
документе, который я цитировал, свидетель-
ствуется, что орудия казни были установлены 
у часовни, поскольку церкви тогда не было. 
Стояли они до июля 1775 года. 

Передо мной еще один исторический до-
кумент, датированный 1852 годом. Поскольку 
в деревне не было церкви, местные жители 
села Богандинского пишут в Тобольскую 
духовную консисторию такие слова: «При-
нуждены мы были служить воскресные празд-
ничные дни лишь некоторые молитвословия 
(имеется в виду в часовне), и то не всегда, 
и видеть большое затруднение в исправ-
лении христианских треб. Видя ощутимый 
недостаток и духовную нужду, мы приняли 
непременные намерения при помощи и со-
действии доброхотов-дателей устроить новую 
деревянную церковь». В 1856 году в нашем 
селе появляется первый деревянный 
храм, устроенный в честь пророка 
Илии. Выбор местными жителями 
такого святого неслучайный. Издрев-
ле крестьяне обращались к нему в 
молитвах для сбора хорошего урожая. 

П.Г.: Были какие-то особенности 
того, чем занимались местные жи-
тели? Например, в Кулаково, где я 
служу, по воспоминаниям Николая 
Чукмалдина, делали сани, телеги. 
Выполняли работы по мощению до-
рог. Была история, когда крестьяне 
обнаружили природное место, где 
были камни. В Сибири камней нет, их нужно 
вести с Урала. Так они специально ничего не 
сказали начальству, чтобы их не заставили 
эти камни вывозить и мостить дорогу. Чем 
занимались жители Богандинского? 

П.О.: Мне кажется, что где-то за Ку-
лаково начинаются Уральские горы. У вас 
какая-то холмистая местность. 

П.Г.: Может быть. Свердловская область 
уже недалеко начинается, но территория 
пока еще равнинная. 

П.О.: Пышминская равнина. Здесь боль-
ше занимались рубкой и поставкой леса в 
Тюмень. 

П.Г.: Может быть, какие-то производства 
открывались в конце XIX века? 

П.О.: Все, что мне попадается, связано 
с нашим сибирским лесом. 

П.Г.: Так всегда бывает, что деревянные 
храмы ветшают, горят. На их месте начи-
нают строить каменные. К какому периоду 
относится строительство вашего каменного 
храма? 

П.О.: В 1899 году в селе Богандинском 
случилось большое несчастье – сгорел де-
ревянный приходской храм, построенный в 
1856 году. Это было очень горьким событием 
для местных селян. Приход был небогатый. 
Постройка новой церкви представлялась де-
лом затратным. Строительство продвигалось 
трудно. Не было требуемой суммы. «Всего 
несколько сот рублей материалов» – 
«одни слезы», по выражению самих 
прихожан. 

Господь внял молитвам богандин-
цев, и в 1901 году с приходом нового 
настоятеля 55-летнего священника 
Владимира Малиновского дело, на-
конец, закипело. Нужно сказать, что 
отец Владимир – один из замеча-
тельных настоятелей Богандинского 
прихода, прекрасный законоучитель, 
деятельный энергичный человек. Он 
сумел таким образом поставить дело, 
что в скором времени постройка 
храма уже не казалась безнадежной. 

4 октября 1908 года прошло тор-
жественное освящение каменного Ильинского 
храма, который стоит и по сей день. У меня 
есть исторические сведения, как прошло 
освящение. По приезду в село Богандин-
ское благочинного отца Аврамия Чемесова 
прихожане подняли колокол на колокольню, 
и в шесть часов вечера мягкие звуки при-
звали прихожан к вечернему богослужению. 

«Толпами спешили нарядные богомольцы, 
оживленно и весело беседовали они, идя в 
свой новый храм. У них столько радостей: 
и церковь новая, и урожай хороший дал им 
Господь Бог». 

П.Г.: Как раз Покров прошел, наверное, 
свадьбы справляли, уже в новом храме со-
вершали венчание. В России было принято 
после этого праздника венчаться. Урожай 
убран, можно подумать и о других делах... 

П.О.: В день освящения храма произо-
шло нечто необычное. За литургией отец 
Владимир Малиновский сказал поучение. 
Праздничное богослужение закончилось бла-
годарственным молебном. Вдруг неожиданно 
из толпы молящихся выступил один прихожа-
нин из числа самых уважаемых и прочитал 
благодарность в адрес отцу Владимиру. Он 
засвидетельствовал, что храм сей создан 
исключительно трудами, умением и энергией 
отца Владимира. От имени всех прихожан 
принес ему глубокое почтение. Едва он до-
читал эти слова, как кругом со всех сторон 
понеслись благодарения. Растроганный на-
стоятель в свою очередь высказал благодар-
ность прихожанам за этот знак внимания. 
Все вышло так просто и неожиданно, что 
все невольно испытали чувство умиления. 

Нужно сказать, впоследствии прихожане 
ходатайствовали перед владыкой по разре-
шению поднести отцу Владимиру наперсный 
серебряный крест по образцу синодального, 
для священников. Крест был вручен в сле-
дующем, 1909 году. Также я знаю, что архи-
пастырь наградил его орденом святого Вла-
димира 4-й степени и повысил в служении. 

П.Г.: Видимо, был дружный приход, все 
участвовали в строительстве. Сохранились 
ли имена благотворителей? 

П.О.: Известны только имена. В храме 
есть помянник, в который мы вписали всех 
известных священников, которые служили 
в нашем храме. Есть имена матушек, про-
сфорниц и благотворителей. 

П.Г.: Но дальше произошла трагедия. 
Она даже так и называется – Богандинская 
трагедия времен Гражданской войны. Рас-
скажите об этом событии. 

П.О.: «Богандинская трагедия» – есть 
такой исторический документ, который на-
писан нашим последним дореволюционным 
настоятелем храма, священником Герасимом 
Шорецом. Нужно сказать, что это совершен-
но незаурядный человек. Он был осведомлен 
в вопросах противосектантской полемики, 
широко образованный, литературно одарен-
ный. В знаменитой книге «Закон Божий» 
под редакцией профессора Слободского 
встречаются цитаты из его книг. 

Отец Герасим интересовался появлением 
первых сект на территории Сибири. Кажется, 
с его именем связаны и первые лекции на 
эту тему. Они проходили в Тобольском крем-

ле, куда съезжались местные священники. 
На его долю пришлась и Гражданская война. 

Мы издали книгу об истории храма и в 
центре этой книги поместили документ под 
названием «Богандинская трагедия». Не 
стали сокращать текст, настолько интересно 
он был написан. Впервые опубликован в «То-
больских епархиальных ведомостях» за 1919 
год. Вот что пишет отец Герасим о событиях, 
которые происходили в России в то время и 
в селе Богандинском в частности. «С самого 
начала войны для охраны железнодорожного 
моста на р. Пышме (в 1,5 верстах от села 
Богандинского) была поставлена рота солдат. 
Хотя солдаты жили в бараках у моста, однако 
же они большую часть времени проводили 
в селе, куда приходили за покупкой молока, 
хлеба, а главным образом, от нечего делать, 
за бражкой и самосядкой… На местное 
население солдатчина оказывала самое 
растлевающее влияние. Среди солдат было 
немало атеистов, сектантов, раскольников. 
Уже вскоре после переворота среди на-
селения были пущены слухи, направленные 
против Церкви и религии. “Долой Бога, ни к 
чему иконы” и так далее. В особенности же 
злоба людей была направлена против свя-
тителя Иоанна Тобольского, причисленного 
к лику святых при императоре Николае II и 
епископе Варнаве». 

В нашей стране действительно случилась 
трагедия. Произошла она и в селе Боган-
динском. «В начале февраля 1918 года в 
одно не прекрасное время, – как пишет отец 
Герасим, – собравшиеся из окрестных сел 
солдаты разогнали волостное земство и об-
разовали совдеп. Так в селе Богандинском 

произошла социалистическая революция. Со-
вет образовался ровно в полночь и сейчас же 
первым делом постановил социализировать 
имущество местного буржуя, лавочника По-
сохова. На следующий день рано утром, во-
оружившись винтовками, местные большевики 
сделали у Посохова обыск. Обшарили все 
углы, нашли, кажется, в пачке 40 серебряных 
рублей и с торжеством извлекли их оттуда. 
А затем принялись вытаскивать из лавки на 
улицу товар. Необычайное событие привлекло 
множество праздных зрителей, зевак. Одни 
из толпы, новоиспеченные, сочувствовали 
этой социализации, призывали: “Так ему и 
надо, грабь буржуя. Кровь нашу пил”, дру-
гие, преимущественно мужики, кричали: “Это 
денный грабеж. Посохов трудами наживал. В 
голодный год он всю деревню кормил”. Толпа 
увеличилась, оппозиция росла. Тогда предсе-
датель волостного совдепа Зайков, напустив 
на себя величие и бья кулаками в перси, с 
пеной у рта кричал: “Товарищи, мы этот товар 
бедным раздадим”. Вооруженные же люди из 
местных крестьян стояли вокруг горы товаров, 
выброшенных из лавки, и резко покрикивали 
на публику: “Не напирая, осади назад!” А 
бедный Посохов побледнел, как полотно, жена 
его и дети подняли плач. Надо заметить, что 
Посохов и его жена люди больные, а потому 
были крайне напуганы всем происходящим. 
Между тем волнение в народе росло. Нашлись 
добровольцы, которые, невзирая на угрозы 
винтовками, брали товар и несли обратно в 
лавку. Кто-то закричал: “Зачем вы трогаете 
товар? Пусть таскает тот, кто вытащил”. И 
вот, окруженные со всех сторон совдепов-
щики, под градом иронических замечаний и 
насмешек, вынуждены были относить товары 
обратно в лавку. “Это вам даром не пройдет, 
вы не хотите признать новой власти. Зав-
тра же вызову красную гвардию”, – кричал 
председатель Совдепа. “Грабители вы, а не 
власть”, – отвечали из толпы».  

Конечно, красная гвардия была вызвана, 
и то, что потом произошло в селе, – дей-
ствительно трагедия. 

П.Г.: Не получилось соблазнить людей 
разграбить имущество лавочника. Народ 
не поддержал Совет народных депутатов в 
Богандинском. Получается, они сами себя 
избрали. 

П.О.: Действительно, не все были со-
гласны. Вскоре началась Гражданская война, 
и наш храм оказался в эпицентре событий. 
Буквально здесь, где находится село, была 
линия фронта между красноармейцами и 
белой гвардией. Битва шла за город Тюмень. 

Вернемся к документу, который мы на-
чали читать. Дальше отец Герасим пишет 
такие слова: «Между тем, в Омске произошел 
переворот. Ишим пал, военный фронт начал 
медленно приближаться к Богандинскому. 
Жители села вынуждены были под угроза-

ми штыковой расправы рыть окопы. 
Окопы были устроены у самого села, 
начиная от маслодельного завода к 
кладбищу, и даже на кладбище были 
устроены блиндажи. При этом одна 
или две свежих могилы у заплота 
были разрыты чуть ли не до половины, 
чтобы прятаться во время перестрел-
ки. Говорят, засевшими на кладбище 
красноармейцами был выкинут плакат 
с надписью: “мирные жители”. В са-
мой деревне на некоторых высоких 
строениях были поставлены пулеметы, 
которых у красных было большое изо-

билие. А на колокольне храма был устроен 
наблюдательный пункт, вследствие чего храм 
и подвергся обстрелу. Осада Богандинки про-
должалась 10 дней. Можно себе представить, 
что вытерпели жители!.. За все время осады 
из села никто не был выпущен. Всего на Бо-
гандинском фронте (от Муллашевских юрт до 
с. Червишево) было не менее 5000 человек 
красноармейцев, причем среди них преоб-
ладали мадьяры (венгры), были и китайцы. 

Справедливость требует сказать, что 
красноармейцы хозяйничали в церковной 
ограде и притворе, внутрь храма не захо-
дили. Только сломали замки у двух кружек, 
стоявших у церковной ограды, но извлечь 
содержимое почему-то не успели. Грубые с 
местными жителями, при малейшей опасности 
для их “драгоценной жизни” красноармейцы 
вообще проявляли поразительную трусость. 
Например, рассказывают такую историю. 
Ночью часовые сообщают в штаб, что при-
ближается разъезд казаков. Тогда главноко-
мандующий садится на лошадь и во весь опор 
мчится по направлению к Тюмени. От него не 
отстает и вся красногвардейская кавалерия. 
Отъехав до реки Пышмы и не видя погони, 
“герои” набираются храбрости, возвращают-
ся, выискивают воображаемого противника 
и начинают беспорядочную стрельбу. Про-
тивник не отвечает, только слышится визг 
раненых лошадей. Оказывается, это были 

не казаки, а табун лошадей. Тем 
не менее красноармейцы хвастливо 
рассказывают крестьянам: “Сегодня 
ночью мы завладели табуном казачьих 
лошадей”. “Ну а где же казаки?” – 
спрашивают крестьяне. “Казаки, к 
сожалению, убежали…” Выходит, по 
красноармейским понятиям, казаки 
быстрее своих лошадей бегают. 

Когда начался обстрел села из 
тяжелых орудий, красногвардейцы 
бросили окопы и прятались за строе-
ния, за спины мирных баб и мужиков. 
Впрочем, для того-то они и засели в 
деревне, т. к. по опыту знали, что 
вой ска Временного правительства 

будут щадить население, чем и объясняется 
продолжительность осады». 

То есть 10 дней по тем временам каза-
лось очень много. 

П.Г.: В это время храм пострадал. Я 
знаю, там снаряды пролетали сквозь окна 
навылет. 

П.О.: Отец Герасим об этом пишет. 

Влетали в одно окно, вылетали в другое на-
пролет. Это чудо. Ни один снаряд не задел 
храм. Однако, говорят, в стене храма засело 
2 снаряда, но не взорвались. Такое бывает 
и в современное время. Господь хранит 
храмы и монастыри. 

П.Г.: Что было дальше? Из-за границы 
вернулся Колчак, организовал здесь новый 
фронт для борьбы с большевиками, провоз-
гласил себя Верховным правителем России, 
столицей сделал город Омск. Будущий свя-
щенномученик Сильвестр Омский его на это 
благословил. 

Есть такая легенда, что Колчак венчался 
в богандинском храме. Это правда? 

П.О.: Не знаю. Когда я начал здесь свое 
служение, ко мне подошла одна бабушка и 
сказала, что в нашем храме венчался адми-
рал Колчак. Я не предал ее словам особого 
значения. У бабушек обычно 4-7 классов 
образования. Изучала ли она в школе, кто 
такой Колчак? Отдает ли она отчет своим 
словам? Но потом подошла другая бабушка, 
за ней третья. Потом были такие случаи, 
когда мимо храма из одной области в дру-
гую проезжали люди, специально заезжали в 
храм. Говорили, мы наслышаны, что именно 
здесь было венчание адмирала Колчака. Я 
года два терпел, а потом подумал, почему бы 
не заняться биографией, изучением истории 
его личной жизни. Это было начало двухты-
сячных годов. Я наткнулся на одну историю, 
которая впоследствии появилась в 
художественно-историческом фильме 
«Адмирал». Не буду давать моральной 
оценки тому, что там показывается. 
Мы говорим только об истории. Воз-
можно, с точки зрения современной 
светскости – это красивая история. 
Они, конечно, были знакомы. Адмирал 
дружил с Анной Тимиревой, был зна-
ком с ее мужем. Колчак возвращался 
из Соединенных Штатов, ехал через 
Маньчжурию. Анна Тимирева оказа-
лась там же. Они посчитали, что это 
знак свыше. По сути, два последних 
года они прожили вместе. 

Нужно сказать, что Александр Василье-
вич был в венчаном браке со своей законной 
супругой Софьей Омировой. Венчался в Хар-
лампиевской церкви, недалеко от Иркутска, 
будучи тогда еще лейтенантом флота. 

П.Г.: Там же, где он и нашел потом свою 
кончину, в Иркутске. 

П.О.: Да. Позднее адмирала предали 
белочехи. Он сидел в иркутской тюрьме, его 
допрашивали, сохранился протокол допроса. 
В одном месте следователь прямо задает 
ему вопрос: «Кем приходится вам Анна 
Тимирева: жена или нет?» Колчак отвечает 
прямо: «Нет». Здесь нужно понять, что иначе 
Верховный правитель не мог сказать, потому 
что Анна Тимирева самоарестовалась. Она 
сидела там же, в иркутской тюрьме. Они 
оба сидели в отдельных одиночных камерах. 

Ее дальнейшая судьба – в общей слож-
ности 37 лет ссылок, тюрем, каторги. За то, 
что была его гражданской женой. Она была 
очень талантливым человеком, публицистом, 
снималась в некоторых известных фильмах. 

П.Г.: Настоящая семья Колчака, что с 
ней? 

П.О.: Софья Омирова вместе с сыном 
уехала во Францию. Там закончила годы 
своей жизни. Сын Ростислав Александрович 
жил вместе с ней во Франции. 

П.Г.: Судьба Колчака трагична. Но как 
относиться к белому движению? Генералы 
уговаривали императора отречься от престо-
ла. Обещали навести порядок, взять власть 
в свои руки, и к ним перейдет доверие на-
рода. Но получилось еще хуже. Когда Белая 
армия воевала с Красной и представляла 
свои интересы, к ним возникал вопрос: а кто 
вы такие? Это же вы посадили под арест 
царя в Царском Селе, потом отправили в 
тобольскую ссылку. Ведь царя отстранила 
от власти ни Красная армия, ни Ленин. Его 
отстранили от власти те, кто возглавил потом 
белое движение. Это они разрушили преж-
нюю Россию, а с новой силой не справились. 

У нас есть телефонный звонок. Пред-
ставьтесь, пожалуйста. 

– Здравствуйте, меня зовут Дмитрий. Я 
из Ишима. Вопрос отцу Олегу. В богандин-
ском храме святыни, чудотворные иконы, 
совершаемые крестные ходы, свидетельства 
чудес имеются? 

П.О.: У нас есть старая традиция, за-
служивающая внимания. Ей уже 16 лет. 
Традиция заключается в том, что в наш храм 
из села Успенки ходит крестный ход. Когда 
я встречался с первыми крестоходцами, за-
дал им вопрос: почему вы когда-то пошли 
к нам? Они сказали, мы просто пошли. Эта 
традиция вошла в нашу жизнь. Чтобы вы 
понимали, это примерно 70 км. Крестный 
ход по сути связывает два крайние точки 
Тюменского района с запада на восток, от 
Успенки до села Богандинского. Он идет к 
нам на наш престольный праздник 2 августа 
с остановками в Московском, Боровском и 
на третий день приходит к нам. 

П.Г.: Нужно сказать, что это движение 
снизу. У нас, как правило, крестные ходы 
организованы по инициативе руководства 
епархии. Например, возрождение традиции 
крестного хода с Абалакской иконой Божией 
Матери. Он был возобновлен в 1999 году. А 
здесь люди сами организовались, несмотря 
на все трудности. Слава Богу! 

Какие у вас есть святыни?
П.О.: Храм – это и есть главная святыня. 

То, что он сохранился, есть самое большое 
чудо. Как вы думаете, что может быть обще-
го между нашей небольшой сибирской де-
ревней Килки и американским Голливудом? 

П.Г.: Не знаю. 
П.О.: Мы не до конца рассказали историю 

о священнике Герасиме Шореце. Он основал 
в эмиграции один из православных приходов 
в честь Покрова Пресвятой Богородицы. 
Отец Герасим отступил вместе с частями 
белой гвардии на восток. Через некоторое 
время его следы находят в Прибалтике. 
Он служил в Германии. Но большую часть 
своей жизни он провел в Голливуде, в Лос-
Анжелесе. В 1966 году мирно преставился. 
Это был незаурядный священник, миссионер. 
После него в этом храме служил другой 
православный священник – отец Александр 
Лебедев. Готовясь к нашей передаче, я за-
лез в интернет и нашел высказывания отца 

Александра. Будут ли они интересны тем, 
кто увлекается голливудскими звездами? Я 
зачитаю. Отец Александр пишет о празднике 
Пасхи: «Христово Воскресение – любимый 
праздник православного Голливуда. Под-
готовка к нему начинается заранее. В 
Америке принято всем миром делать пред-
праздничную уборку и украшать церковь к 
светлому дню. В ночь с Великой пятницы 
на Великую субботу прихожане по очереди 
читают псалтирь. В пасхальную ночь храм 
бывает полон. Молящиеся открыто радуются, 
по-американски эмоционально выкрикивают 
“Воистину воскресе!”. И среди этих людей, 
единодушных в своем ликовании, даже наме-
танный глаз опытного папарацци затруднится 
выделить звезд мирового кинематографа. Не 
Том Хэнкс восторженно смотрит на распах-
нутый алтарь, а раб Божий Фома. Не Джеймс 
Белуши не обращает внимания, что закапал 
воском дорогой костюм, а христианин Иаков. 
Что-то подлинно исконное просыпается в 
этот день в их душах. Они становятся как 
дети. А среди детей звезд не бывает». 

Если вернуться к отцу Герасиму, он сво-
ей активностью, молитвой и на богандинском 
приходе в Сибири устроил так, что храм 
оказался самым последним из неразоренных 
в Тюменском районе. 

У меня есть одна небольшая пропа-
гандистская заметка из тюменской газеты 
«Красное знамя», датированная 1929 годом. 

Здесь даже есть рисунок под названием 
«Богандинский поп Страхов устроил само-
обложение». Сидит упитанный священник 
на колокольне богандинского храма и за-
брасывает удочки в местные дворы. 

П.Г.: Это карикатура?
П.О.: Конечно, 1929 год. Зачитаю из 

той статьи всего один абзац. «Обжуливанию 
попа нужно положить предел. С церковью 
крестьянам Богандинки надо поступить так 
же, как поступила деревня Парфенова, пере-
давшая церковь под клуб, Княжева, устроив-
шая в церкви культурное учреждение, Мыс, 
Яр, Друганова, Успенка, Головина, занявшие 
помещения церквей под школы», – пишет 
газета. Богандинский храм был закрыт по-
следним на территории Тюменского района 
в 1930 году. И был первым, кто возобно-
вил свою деятельность после нескольких 
десятилетий советского безбожия. Чудо, 
что храм сохранился до этого времени. 
Его возрождение непременно связано с 
именем главы Тюменского района Валерия 
Алексеевича Бугаева. Он рассказывал, что 
к нему обратились коммерсанты, которые 
пожелали возле трассы устроить придо-
рожное кафе в здании храма. Валерий 
Алексеевич сильно возмутился духом. Это 

был 1988 год. Тогда для нашей страны это 
была большая редкость, чтобы коммунисти-
ческий деятель, партийный работник решил 
восстановить храм. 

За советский период вокруг храма по-
явилось много крупных поселков городского 
типа: Боровский, Винзили, Богандинский. 
Общая численность населения примерно 
45 тысяч человек. Ильинский храм, ока-
завшийся в эпицентре этих трех крупных 
населенных пунктов, что называется, при-
годился. В них находится много учрежде-
ний социального типа. Прежде всего, это 
Областная клиническая психиатрическая 
больница в Винзилях. Очень серьезное, 
крупное медицинское учреждение со мно-
жеством отделений, которое нуждается в 
духовной поддержке. 

П.Г.: Вы окормляете эту больницу? 
П.О.: У нас сложилась традиция – раз 

в две недели группа сестер милосердия по-
сещает психиатрическую больницу, помогает 

священнику. Подобные учреждения у нас 
на Руси были еще до революции, только 
назывались по-другому. В них попадали 
люди, которых в нашей церковной среде 
принято называть бесноватыми. Наверное, 
они и там сейчас присутствуют. Конечно, 
мы понимаем, откуда берется этот тяжелый 
недуг, с чем он связан. Недаром в народе 
принято считать, что там прокуроры, напо-
леоны лежат. Это тоже связано с высокой 
гордостью человека, с другими заболевани-
ями. Безусловно, это серьезное заведение 
нуждается в духовной поддержке. 

Продолжу перечислять этот список. Он 
достаточно обширный. Рядом с поселком 
Богандинским находится воинская часть. У 
нас и здесь сложились добрые отношения. 

Следующим учреждением можно назвать 
колонию для несовершеннолетних. Туда 
попадают дети в возрасте с 14 до 18 лет, 
совершившие серьезные правонарушения 
на территории Тюменской области, Ханты-
Мансийского, Ямало-Ненецкого автономных 
округов. В последнее время еще и с Кур-
ганской области, частично из Челябинской 
области. Молодой переходный возраст. Сей-
час там примерно 80 человек. Это немного, 
было больше. На сегодняшний день к детям 
относятся более снисходительно. Преступле-
ния, за которые сюда попадают, не просто 
воровство, но что-то более серьезное. 

П.Г.: Есть статистика сокращений 
преступлений или просто стали более 
снисходительно относиться к несо-
вершеннолетним? 

П.О.: Это легко понять, даже не 
ходя в колонию. Статистика связана 
с экономической ситуацией в стране. 
Экономика падает – преступность 
растет. Сейчас (2017 г. – прим. ред.) 
она растет, численность молодых 
ребят увеличивается. 

Там же находится единственный 
в области следственный изолятор для 
женщин, включая округа. Женщины 

очень чувствительные существа. Попадая 
в казенный дом, конечно, нуждаются в 
помощи. Ведь в душе они сопротивляются 
тому, что произошло в их жизни, может 
быть, неожиданно, внезапно. 

Есть и психоневрологический интернат. 
Он тоже находится в поселке Винзили. 
Центр реабилитации слепых, слабовидящих 
под названием «Пышма». У нас на терри-
тории области находится около 30 инвали-
дов слепоглухих. Они тоже нуждаются в 
окормлении. 

П.Г.: Как вы ведете это окормление? 
П.О.: За мной есть небольшой должок, 

я должен обучиться тифлосурдопереводу. 
Есть такие планы, но меня не особо учат. 
Говорят, что сами его знают, учить меня 
не будут. Сейчас прекрасные слуховые 
аппараты. Настолько хорошие, что даже 
для таких инвалидов они в помощь. У нас 
в области есть специалисты, но ни один из 
них тифлосурдопереводом не пользуется. 

П.Г.: Получается, что человек глухой, 
слепой может слышать с помощью хороше-
го аппарата? Видимо, абсолютной глухоты 
практически не бывает… 

П.О.: В Тюменской области таких людей 
нет. Мне рассказывали об одном инвалиде 
Александре Васильевиче Суворове. Он 
профессор, живет в Москве, работает на 
компьютере. Он абсолютно слепоглухой. Это 
большая редкость. 

П.Г.: Вас слышат, с ними удается на-
ладить контакт. Они участвуют в таинствах? 
Приходят в храм, или вы их посещаете? 

П.О.: Бывают в храме. Общение больше 
происходит тактильное. Они нуждаются в 
специальных иконах, которые, не имея воз-
можность рассмотреть, могут почувствовать 
с помощью рук. Общение очень сложное. 
Привезти их с разных точек Тюменской 
области в центр реабилитации «Пышма», 
потом в наш храм – это уже сложный про-
цесс. Поэтому бывают у нас только раз в 
квартал, каждые три месяца. Не так давно 
стали с ними заниматься, но продолжим 
эту традицию. 

П.Г.: В детской колонии, я знаю, есть 
часовня, иконостас – все очень красиво. 

П.О.: Должно быть красиво, это же де-
тям. Часовня действительно очень красивая 
и пользуется большим спросом у ребят. У 
них уже такой возраст, который требует 
серьезного отношения к жизни. Они не стес-
няются исповедовать свою веру. Общение с 
ними происходит как с людьми, не побоюсь 
этих слов, интеллигентными, воспитанными, 
культурными Я давно их окормляю, знаю, 
о чем говорю. Не нужно смущаться этих 
слов, потому что иначе вести себя, согласно 
внутреннему распорядку дня, на территории 
колонии нельзя. 

В тех местах, которые я перечислил, 
везде есть молельные комнаты, часовни. 

П.Г.: Говорят, что дети, совершающие 
правонарушения, более жестоки. 

П.О.: Их преступления относительно 
взрослых действительно более жестоки. 
Кстати, они могут нас сейчас с вами слы-
шать. Радио «Вера» звучит и на территории 
воспитательной колонии через громкоговори-
тель. Думаю, они на меня не обидятся, но 
они не всегда могут быть уравновешены и 
контролировать свои эмоции. Здесь никого 
не нужно осуждать, ведь это еще детский 
возраст, когда за свои поступки человек не 
может полностью отвечать. Нужно еще по-
нимать, какие у ребят семьи. Почти на сто 
процентов это неполные семьи либо пьющие. 

П.Г.: Получается найти с ними общий 
язык? 

П.О.: Легко. Нигде нельзя встретить 
такой прекрасной аудитории, даже в какой-
нибудь элитной гимназии, как на территории 
детской воспитательной колонии. 

Ну и в конце передачи хотел бы об-
ратиться к тюменцам. Уважаемые радио-
слушатели, хорошо выбраться за город в 
выходной день, выехать на 30-й км Ялуто-
ровского тракта, посетить наш старинный, по 
сибирским меркам, храм. Службы проходят 
каждое воскресенье, начинаются в 9:00 
утра. Будем рады видеть вас! 

Село Богандинское и его храм

День памяти св. пророка Илии

Крестный ход во время пандемии

Концерт на Пасху

Ильин день

Крещение в реке

Праздник Благовещения в детской колонии

19 мая 2017 года в эфире «Радио Вера Тюмень» в программе «Светлый час» гостем  
студии стал настоятель храма во имя пророка Илии в селе Богандинском иерей Олег Квашнин 
(с 2019 г. – протоиерей). Ведущий программы – протоиерей Григорий Мансуров. 

«Светлый час» на радио «Вера» 
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8 января в Тюменской филармонии 
состоялся рождественский концерт, в про-
грамме которого выступили студенческие и 
детские хоровые и танцевальные коллективы 
Тюменского благочиния, а также хоры Тю-
менского духовного училища и Тобольской 
духовной семинарии.

После поздравительного слова митропо-
лита Тобольского и Тюменского Димитрия 
состоялось награждение участников епархи-
альных мероприятий религиозно-нравствен-
ной и воспитательной направленности.

Грамотами и ценными подарками награж-
дены лучшие докладчики XXII Филофеевских 
образовательных чтений «Православие и оте-
чественная культура: потери и приобретения 
минувшего, образ будущего», проходивших 
в Тобольской митрополии 20-28 октября 
2023 года.

Филофеевские чтения являются реги-
ональным этапом Международных Рож-
дественских образовательных чтений. В 
рамках мероприятия прошли секционные 
заседания различной тематики, на которых 
с докладами выступили священнослужители, 
преподаватели, студенты и учащиеся свет-

ских и духовных высших и средних учебных 
заведений Тюменской области.

Решением оргкомитета Филофеевских 
образовательных чтений были отмечены 
лучшие докладчики пленарного и секционных 
заседаний.

Специальные грамоты и подарки вру-
чены:

1. Шиловой Надежде Александровне, 
председателю Ассоциации православных 
педагогов общеобразовательных учреждений 
Тюменской области, учителю нач. классов 

СОШ № 72 г. Тюмени, тема доклада «Формы 
сотрудничества Тобольско-Тюменской епар-
хии и Департамента образования г. Тюмени 
для реализации духовно-нравственных меро-
приятий в школах города».

2. Осинцеву Денису Ивановичу, аспиран-
ту ТюмГУ, тема доклада «Статистические 
описания как лингвокультурологический 
источник на материале Государственного 
архива Тюменской области».

3. Кремцевой Ульяне Васильевне, студен-
ту ТюмГУ, тема доклада «Языковые средства 
создания фантастического в “Повести о 
дружбе и не-дружбе” А. и Б. Стругацких».

4. Чубриковой Анжелике Романовне, 
студенту ТюмГУ, тема доклада «Жанровое 
своеобразие предисловий лирических книг 
В.Я. Брюсова».

5. Мамедовой Айсун Видади кызы, сту-
денту ТюмГМУ, тема доклада «Проблема 
трансплантации органов».

6. Любченко Ирине Владимировне, 
экскурсоводу Тюменского музейно-про-
светительского объединения, тема доклада 
«Монументальная культовая скульптура 

градо-Тобольской Петропавловской церкви 
в собрании Тобольского историко-архитек-
турного музея-заповедника».

7. Паршину Самату Рустамбековичу, 
студенту ГАУ Северного Зауралья, тема 
доклада «Семья как ценностный ориентир 
сельской молодежи».

8. Семенковой Светлане Николаевне, 
заведующей кафедрой философии и соци-
ально-гуманитарных наук ГАУ Северного 
Зауралья, канд. пед. наук, доц., тема до-
клада «Патернализм как побочный эффект 
функционирования социального государства».

9. Левковской Ольге Игоревне, директору 
воскресной школы храма Рождества Пре-
святой Богородицы г. Тюмени, тема доклада 
«Семейный клуб как форма катехизации».

10. Юрковой Зое Павловне, директору 
воскресной школы храма в честь иконы Бо-
жией Матери «Утоли моя печали» г. Тюмени, 
тема доклада «Наследие свв. великих учите-
лей Кирилла и Мефодия (урок-практикум)».

Мы благодарим лучших докладчиков  
XXII Филофеевских чтений Тобольской ми-
трополии за проделанную работу и надеемся 
на дальнейшее сотрудничество.

Светлана Владиславовна ШУТОВА, 
заместитель председателя епархиального 

отдела религиозного образования

11 января в духовно-просветительском 
центре Тобольской митрополии в городе 
Тюмени (улица Республики, 60) в колонном 
зале собрались преподаватели и учащиеся 
богословских курсов. 

Учащиеся и преподаватели тепло по-
здравили друг друга со светлым Рождеством 
Христовым и наступлением Святок, испол-
нили несколько церковных песнопений. Под 
аккомпанемент гитары наши слушатели спели 
песни собственного сочинения. За трапезой 
и живым общением время пролетело быстро. 
Студенты и преподаватели уходят на рож-
дественские каникулы, начало второго полу-
годия намечено на конец января 2024 года. 

Уже третий год по благословению 
митрополита Тобольского и Тюменского 
Димитрия, ректора Тобольской духовной 
семинарии, подготовка наших слушателей 
осуществляется по программе подготовки 
церковных специалистов единого профиля, 
разработанной Учебным комитетом и Си-
нодальным отделом религиозного образова-
ния и катехизации Русской Православной 
Церкви.

Количество обучающихся на четырех 
курсах превышает 60 человек. Церковные 
специалисты, подготовленные на наших кур-
сах, смогут принимать деятельное участие 
в работе социальных организаций Русской 

Православной Церкви, вести просветитель-
скую, миссионерскую и катехизаторскую 
работу, преподавать в воскресных школах, 
в сестричествах и братствах милосердия, 
оказывать посильную помощь нуждающимся.

Со второго полугодия планируется рас-
ширить наши образовательные проекты: 
слушатели богословских курсов смогут зна-
комиться с содержанием лекций и учебными 
материалами через платформу GetCourse, 
где будут проводиться онлайн-трансляции 
наших уроков. Тогда наши лекции через 
интернет станут доступны каждому.

Диакон Димитрий МАЙОРОВ,
директор богословских курсов

Газета выпускается при финансовой поддержке 
Правительства Тюменской области. 

Приобретайте газету в храмах и церковных лавках.
Уважаемые читатели! Прочитав газету, уберите ее в свой архив: 
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В Тюмени состоялся форум «Содружество 
милосердия» для специалистов церковных 
приходов и православных НКО, которые 
оказывают помощь бездомным. Его орга-
низатором выступил центр помощи бездо-
мным «Милосердие» в Тюмени, директором 
которого является руководитель направления 
помощи бездомным Синодального отдела по 
благотворительности Андрей Якунин. Меро-
приятие прошло в формате Рождественских 
встреч – трехдневной социальной практики. 
В форуме приняли участие представители  
5 епархий Уральского федерального округа – 
Челябинской, Екатеринбургской, Сале-
хардской, Тобольской, Ишимской, а также 
православных НКО Москвы. Одной из задач 
форума стало выстраивание схем взаимодей-
ствия между организациями в регионах для 
оказания помощи бездомным.

«Сегодня перед нами стоит задача сфор-
мировать региональные команды по оказанию 
церковной помощи бездомным по всем фе-
деральным округам и провести региональные 
встречи специалистов. Первым таким округом 
стал Уральский федеральный округ. Сегодня 
в каждом федеральном округе России есть 
церковный проект помощи бездомным, на 
площадке которого можно провести такую 
встречу и сформировать команду. Общение и 
взаимодействие в команде важно постоянно 
поддерживать и планомерно развивать, чтобы 
еще лучше и эффективнее оказывать помощь 
нашим подопечным – бездомным людям по 
всей стране», – отметил руководитель на-
правления помощи бездомным Синодального 
отдела по благотворительности, директор 

общественно-церковной организации «Мило-
сердие» и благотворительного фонда «Друзья 
милосердия» Андрей Якунин.

Форум стартовал на территории со-
циального отдела Тобольской епархии, где 
состоялся круглый стол «Взаимодействие 
проектов помощи бездомным в УФО: за-
дачи и перспективы развития». В нем при-
няли участие руководители, сотрудники и 
добровольцы проектов помощи бездомным, 
а также представители Департамента со-

циального развития и здравоохранения и 
других ведомств региона. Представители НКО 
и епархиальных социальных отделов расска-
зали о своей работе и обсудили актуальные 
проблемы помощи бездомным.

Специальным гостем форума стала на-
чальник управления по вопросам социального 
обслуживания населения и делам инвалидов 
Департамента социального развития Тюмен-
ской области Гульнара Байматова. Она пред-
ставила двадцатилетний опыт работы органов 
власти Тюменской области с бездомными. В 
регионе правительство развивает систему 
комплексной помощи бездомным в тесном 
сотрудничестве с церковными проектами.

Андрей Якунин рассказал коллегам о 

том, как в Тюмени организована помощь 
бездомным в партнерстве с региональными 
властями. Сегодня в центре помощи бездо-
мным «Милосердие» единовременно полу-
чают помощь 160 человек. Услуги, которые 

оказываются 115 подопечным, оплачиваются 
из регионального бюджета.

Во время мероприятия состоялась пре-
зентация проектов помощи бездомным в 
Уральском федеральном округе. Присутству-
ющие обсудили возможности взаимодействия 
между проектами и привлечения новых 
участников в эту деятельность.

Далее для гостей состоялась экскурсия 
по трем отделениям центра «Милосердие» 
в Тюмени, включая отделение для женщин 
«Новая надежда». Также участники фору-
ма совершили поездку в Курганскую 
область, где находится фермерское 
хозяйство «Андреевская слобода», 
которое включено в цикл социальной 
реабилитации бездомных. Подопечные 
центра «Милосердие» живут и трудятся 
на территории слободы. Гости познако-
мились с проживающими в слободе и с 
ее хозяйственным устройством.

По окончании форума 12 человек 
получили свидетельства о прохождении 
социальной практики.

Форум в Тюмени был организован 
благотворительным фондом поддержки 
социальных инициатив «Друзья милосер-
дия» при поддержке Фонда президент-
ских грантов. Форум стал финальным 
этапом проекта «Содружество милосердия», 
направленного на улучшение качества работы 
и увеличение количества новых церковных 
приходов и православных НКО, занимающих-
ся оказанием помощи бездомным людям в 
Уральском федеральном округе, и объеди-
нение их в профессиональное сообщество. 

Также в рамках проекта состоялись рабочие 
встречи, вебинары, была сформирована база 
региональных церковных проектов помощи 
бездомным.

В январе президент России Владимир 
Путин поручил Кабинету министров изучить 
опыт Тюменской области по оказанию по-
мощи бездомным. Еще в декабре 2023 года 
на заседании Совета по правам человека 
президент организации «Справедливая по-
мощь доктора Лизы» Ольга Демичева обра-
тила внимание главы государства на работу 
благотворительной структуры «Милосердие» 
в Тюменской области, которая осуществляет 
комплексный подход помощи бездомным в 

тесном сотрудничестве с государственными 
структурами. Она попросила президента дать 
поручение изучить и распространить опыт 
региона.

Пресс-служба Синодального отдела по 
благотворительности / diaconia.ru

С 15 ноября 2023 года по 4 января 
2024 года по благословению митрополита 
Тобольского и Тюменского Димитрия прошел 
епархиальный конкурс литературного творче-
ства для учащихся православных гимназий 
«В ожидании Спасителя».

Целью конкурса являются популяризация, 
внедрение и развитие значимости право-
славных и национальных традиций в обще-
ственное сознание посредством развития 
всех видов литературного творчества среди 
детей и подростков.

Конкурс ежегодно проводится среди вос-
питанников и преподавателей епархиальных 
учебных заведений в два этапа: с 15 по 30 
ноября – первый (отборочный) тур на уровне 
образовательных учреждений, с 1 декабря 
по 5 января – второй, заключительный этап 
(Тюмень, подведение итогов). Конкурс про-
ходит в 2 номинациях:

• литературные работы – сочинения, 
повести, рассказы, эссе, авторские стихот-
ворения, оды, посвященные теме конкурса;

• «Методическая копилка» (для педа-
гогов, методические разработки сценариев, 
проектов, конкурсов и т.д.).

К участию в конкурсе принимаются лите-

ратурные, исследовательские, творческие, ин-
формационные, социальные учебно-методиче-
ские проекты с православным компонентом.

Для отбора проектов и определения по-

бедителей на обоих этапах конкурса созда-
ются специальные жюри. На первом этапе 
(в отборочном туре) жюри формируется 
на уровне учебного заведения. На втором 
(заключительном) этапе жюри формируется 
организатором под председательством епар-
хиального архиерея из числа компетентных 
работников системы образования и сотруд-
ников епархиального отдела религиозного 
образования и катехизации.

Итогами конкурса являются итоги второго 
(заключительного) этапа конкурса, оформ-
ляются решением жюри и утверждаются 
епархиальным архиереем.

В 2023 году на конкурс поступила  
21 работа.

Согласно решению жюри на заключи-
тельном этапе конкурса в 2023 году места 
среди победителей распределились следую-
щим образом.

Младшая возрастная категория (7-10 лет):
1. Полуянова Татьяна, 9 лет, Тобольская 

православная гимназия, сочинение «Рожде-
ство Христово в нашей воскресной школе».

Средняя возрастная категория (11-14 лет):
1. Родионов Арсений, 14 лет, Тобольская 

православная гимназия, сочинение «Рожде-

ство Христово – мой самый любимый 
праздник».

2. Спирина Василиса, 14 лет, Тоболь-
ская православная гимназия, сочинение 
«Рождество Христово – любимый празд-
ник моей семьи».

3. Егорова Александра, 11 лет, То-
больская православная гимназия, сочи-
нение «Рождественская елочка» (сказка).

Старшая возрастная категория  
(15-18 лет), стихи:

1. Можаров Даниил, 17 лет, Тюмен-
ское духовное училище, стихотворение 
«Наступает зимний праздник».

2. Смирнов Геннадий, 17 лет, Тюмен-
ское духовное училище, стихотворение 
«В сиянии небесной красоты».

Старшая возрастная категория (15-18 лет), 
сочинения: 

1. Левашкин Михаил, 16 лет, Тюменское 
духовное училище, сочинение «Праздник 
Рождества Иисуса Христа в нашей семье».

2. Снопков Дмитрий, 15 лет, Тюменское 
духовное училище, сочинение «Любимый 
праздник – Рождество Иисуса Христа».

Среди педагогов, принявших участие в 
конкурсе, жюри выделило работу учителя 

истории Тобольской православной гимназии 
Васечка Галины Викторовны «Методическая 
разработка “Рождественская квест-игра 
«Встречаем Рождество»”».

Авторам работ, отобранных жюри в итого-
вом туре конкурса, будут вручены грамоты об 
участии. Награждение победителей состоится 
на торжественном акте учебных заведений.

Светлана Владиславовна ШУТОВА, 
заместитель председателя епархиального 

отдела религиозного образования

25 января в России отмечается День 
студенчества.

В этот день на базе Тобольской духовной 
семинарии впервые состоялось межвузов-
ское празднование Дня российского студен-
чества. В мероприятиях приняли участие 
более 100 студентов высших и средних 
профессиональных учебных заведений юга 
Тюменской области.

Торжества начались с молебна мученице 
Татиане Римской, так как в день памяти 
этой мученицы и совершается празднование 
дня студента.

Затем гостям была предоставлена воз-
можность посетить экскурсии и музеи, в 
ходе которых студенты познакомились с 
историей Православия в Сибири.

Заключительным мероприятием стала 
встреча гостей с ректором Тобольской ду-
ховной семинарии митрополитом Тобольским 
и Тюменским Димитрем. Владыка-ректор 
рассказал об истории празднования Дня 
российского студенчества, а также ответил 
на интересующие молодежь вопросы.

В Тюмени прошел форум о церковной помощи бездомным

Подведены итоги конкурса «В ожидании Спасителя»

Рождественское чаепитие на богословских курсах

Состоялось награждение лучших докладчиков секционных  
заседаний Филофеевских образовательных чтений – 2023

В Тобольске 
отпраздновали 

День российского 
студенчества

Анонс Анонс 
предстоящих событийпредстоящих событий

Поздравляем!
7 февраля исполняется 50 лет со дня 

рождения настоятеля храма в честь свя-
того великомученика Георгия Победоносца 
г. Заводоуковска, благочинного Ялуторов-
ского благочиния протоиерея Александра 
Лемешко.

Многая и благая лета, дорогой отец 
Александр!

Престольные праздники февраля  
(даты даны по новому стилю)

Престольные праздники храмов Тоболь-
ской митрополии в феврале: 

6 февраля – память святой блажен-
ной Ксении Петербургской, престольный 
праздник храма в мкрн. Иртышский  
г. Тобольска. 

7 февраля – празднование иконы Бо-
жией Матери «Утоли моя печали», пре-
стольный праздник храма в п. Тарманы 
г. Тюмени. 

9 февраля – перенесение мощей свя-
тителя Иоанна Златоуста. В честь святого 
освящены приделы Софийско-Успенско-
го кафедрального собора г. Тобольска 
и Знаменского кафедрального собора  
г. Тюмени, а также храм в с. Бигила За-
водоуковского района. 

12 февраля – память Вселенских учи-
телей и святителей Василия Великого, 
Григория Богослова и Иоанна Златоустого. 
Престольный праздник в Трехсвятитель-
ском храме г. Тюмени. 

Кроме того, по традиции в Тобольских 
духовных школах в этот день совершается 
богослужение на греческом языке. 

15 февраля – Сретение Господне, пре-
стольный праздник в храмах г. Ялуторов-
ска и с. Ашлык Вагайского района. 

16 февраля – память святого правед-
ного Симеона Богоприимца и пророчицы 
Анны, престольный праздник домового 
храма при Духовно-просветительском цен-
тре Тобольской митрополии в г. Тюмени. 

Поздравляем настоятелей, клириков и 
прихожан храмов с предстоящими по слу-
чаю престольных праздников торжествами! 


